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Нуринский «LRT»Все дело в породе
Для развития этой отрасли реализуются инвестиционные 
проекты на миллиарды тенге.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Новый бассейн оказался не просто долгостроем, по мнению 
общественников, здесь «пахнет» коррупцией.

Наталья ФОМИНА

Спустя всего двадцать минут 
ходьбы новая обувь, купленная 
карагандинцем почти за 70 
тысяч тенге, натерла своему 
обладателю мозоли на обеих 
ступнях. Однако попытки 
вернуть ее обратно как товар 
ненадлежащего качества не 
увенчались успехом. Мужчина 
был вынужден обратиться в 
уполномоченные органы.

Покупка кроссовок обошлась Ильясу 
Жумабекову (имя изменено) в 68 390 
тенге. Приобрел он их в одном из круп-
ных карагандинских торговых центров. 
Каково же было его удивление, когда он 
не смог пройти в них и получаса из-за 
натертостей:

- Я, конечно, понимаю, что некоторая 
обувь имеет свойство натирать мозоли. 
Но не через 20 же минут ходьбы и не 
на обеих ногах сразу. Здесь явно дело в 

ненадлежащем качестве товара, - уверен 
мужчина.

Однако, обратившись в магазин с це-
лью возврата покупки, он получил отказ. 
И это несмотря на то, что у покупателя 
имелся чек и еще не прошел 14-дневный 
срок, в течение которого он, по закону, 
имеет право на возврат. Продавец ссылал-
ся на то, что обувь уже ношеная и не под-
лежит обмену или возврату.

- На все мои заявления о том, что их 
товар попросту некачественный, мне воз-
ражали: «Нет. Товар соответствует!» и 
отказывали в возврате денежных средств, 
- объясняет Ильяс Жумабеков.

Тогда он обратился в областной депар-
тамент по защите прав потребителей. Там 
мужчину внимательно выслушали и на 
основании действующего законодатель-
ства РК на месте составили досудебную 
претензию в магазин. Однако и на нее был 
дан письменный отказ. 

- Потребители имеют право на то, что-
бы товар, при установленных условиях 
его использования, хранения, транспорти-
ровки и утилизации, был безопасен для их 

жизни, имущества и здоровья, - объясняет 
главный специалист областного департа-
мента по защите прав потребителей Асель 
Сахариева. - Требования, которые должны 
обеспечивать безопасность товара, явля-
ются обязательными и устанавливаются 
в соответствии с законодательством РК в 
области технического регулирования.

И. Жумабеков настаивал на расторже-
нии договора и возврате ему уплаченной 
за товар денежной суммы. Ведь продавец 
обязан отвечать за качество товара. Также 
по требованию потребителя предоставить 
документы, подтверждающие качество и 
безопасность товара. А сам товар должен 
быть пригоден для использования.

Асель Сахариева отмечает, что в случае 
обнаружения потребителем недостатков 
товара и предъявления требования о его 
замене продавец обязан сделать это неза-
медлительно. А при необходимости до-
полнительной проверки, т.е. экспертизы 
качества товара, - в течение тридцати ка-
лендарных дней с момента предъявления 
соответствующего требования.

Стоимость экспертизы оплачивается 

продавцом. Но если по ее итогам будет 
установлено, что недостатки товара от-
сутствуют или возникли после передачи 
товара потребителю, то тогда покупатель 
будет обязан возместить расходы про-
давца. Также потребитель вправе лично 
принять участие в проверке качества и 
проведении экспертизы товара либо через 
своего представителя или провести про-
верку за свой счет. 

- Нами был запрошен у продавца серти-
фикат качества на проданные кроссовки. 
Получив его, мы обнаружили, что он про-
срочен. А это значит, что на дату разби-
рательства он попросту отсутствует. При 
внеплановой проверке было установлено, 
что предоставленный товар ненадлежа-
щего качества, - говорит специалист. 

За указанное нарушение предусмотре-
на административная ответственность 
в виде предупреждения. На этом осно-
вании департамент направил продавцу 
предписание о принятии товара обратно 
и возврате клиенту денежных средств. Но 
и здесь вновь был получен отказ. Тогда 
гражданин Жумабеков подал иск в суд. И 
вот тут продавец вдруг пошел навстречу 
мужчине - конфликт был урегулирован в 
досудебном порядке. Они пришли к при-
мирению сторон, и субъект бизнеса про-
извел возврат денежных средств.

- Знайте, если вам продан товар ненад-
лежащего качества и его недостатки не 
были оговорены продавцом, то вы впра-
ве по своему выбору потребовать сораз-
мерного уменьшения покупной цены или 
безвозмездного устранения недостатков 
товара. Также вы можете требовать с 
продавца либо изготовителя (по своему 
выбору) возмещения своих расходов на 
устранение недостатков товара, замены 
на товар аналогичной или другой марки 
с соответствующим перерасчетом по-
купной цены. Или, как в случае с данной 
некачественной обувью, расторгнуть 
договор, вернуть товар и потребовать 
возврата ваших денег, - подытожила 
А. Сахариева.

Лаборатория 
выяснит 

В «Индустриалку» поступил вопрос 
от абонентов ТОО «AlemGaz». Они 
спрашивают: почему их заставляют 
менять счетчик, ведь тот, что у них 
установлен, рассчитан на 15 лет 
эксплуатации и еще не исчерпал 
свои возможности. 

Карагандинцы в недоумении из-за того, что 
получили уведомление, ведь они специально 
потратились на дорогой прибор учета, чтобы 
его надолго хватило. 

На этот вопрос ответила мастер эксплуата-
ционной службы района имени Казыбек би 
Торгын Амандык.

- К нам регулярно поступают такие вопро-
сы, потому что некоторые потребители полу-
чили соответствующие уведомления, - сказа-
ла она. - Максимальный срок эксплуатации 
газового счетчика рассчитан на 12 лет. Чтобы 
это подтвердить, необходимо посмотреть в 
паспорт данных, там указан год производ-
ства. До 2016-2017 годов в основном были 
приборы учета с большим сроком эксплуа-
тации - до 12 лет, после этого устанавливали 
счетчики, рассчитанные на пять лет. Причем 
не играет никакой роли страна-производи-
тель. Поэтому абонентам, получившим уве-
домление от компании, необходимо выяснить 
год выпуска и марку прибора учета. Большие 
счетчики можно сдать на поверку в лаборато-
рию Национального центра экспертизы и сер-
тификации по адресу: ул. Анжерская, 22/2. Но 
предварительно его должны снять представи-
тели нашей компании. После поверки, если 
техническое состояние в порядке, то абонент 
вновь подает нам заявку, но уже на установ-
ку прибора учета. Маленькие счетчики тоже 
подлежат поверке, но этим занимается дру-
гая организация. К сожалению, я не в курсе, 
какая. Она только недавно открылась. Если у 
потребителей есть сомнения, то им необходи-
мо обратиться в абонентский отдел по номеру 
25-80-05. Там есть данные по каждому адре-
су. Специалист точно скажет год выпуска, его 
марку и дату регистрации.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

Возврату подлежит
Как кроссовки до суда довели

- ЗНАЙТЕ, ЕСЛИ ВАМ ПРОДАН ТОВАР 
НЕНАДЛЕЖАЩЕГО КАЧЕСТВА И ЕГО НЕДОСТАТКИ 
НЕ БЫЛИ ОГОВОРЕНЫ ПРОДАВЦОМ, ТО ВЫ 
ВПРАВЕ ПО СВОЕМУ ВЫБОРУ ПОТРЕБОВАТЬ 
СОРАЗМЕРНОГО УМЕНЬШЕНИЯ ПОКУПНОЙ 
ЦЕНЫ ИЛИ БЕЗВОЗМЕЗДНОГО УСТРАНЕНИЯ 
НЕДОСТАТКОВ ТОВАРА.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Новый мир - новые 
возможности» - такова была 
тема пленарного заседания 
юбилейного Петербургского 
международного 
экономического форума, 
в котором принял участие 
Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев. 

Во время выступления Глава государ-
ства подчеркнул, что форум проходит в 
ситуации повышенной политической и 
экономической турбулентности. «Гло-
бальные потрясения, связанные с пан-
демией и нарастанием геополитической 
напряженности, привели к новой реаль-
ности. На смену глобализации пришла 
эпоха регионализации со всеми ее досто-
инствами и врожденными недостатками. 
Как бы то ни было, ускоряется процесс 
переформатирования традиционных эко-
номических моделей и торговых марш-
рутов. Мир стремительно меняется. К 
сожалению, в большинстве случаев не в 
лучшую сторону», - сказал Президент. 

Не обошли тему и территориальной 
целостности Украины. В частности, 
признание Донецка и Луганска. Ка-
сым-Жомарт Токаев отметил, что два 
основных принципа, заложенные в 
устав ООН, в настоящее время пришли 
в противоречие друг с другом. Это тер-
риториальная целостность государства 
и право наций на самоопределение. 
Этот момент когда-то был не учтен, что 
теперь и приводит к конфликтам. По 
словам Президента, если право наций 
на самоопределение в реальности будет 
реализовано на всем земном шаре, то 
вместо 193 государств, которые сейчас 

входят в состав ООН, на Земле возник-
нет более 500 или 600.

- По этой причине, - констатировал 
Касым-Жомарт Токаев, - мы не призна-
ем ни Тайвань, ни Косово, ни Южную 
Осетию, ни Абхазию. И по всей види-
мости, этот принцип будет применен и 
в отношении квазигосударственных тер-
риторий, коими, на наш взгляд, являют-
ся Луганск и Донецк. Это откровенный 
ответ на ваш откровенный вопрос.

Рассказал Глава государства и об осу-
ществляемых в нашей стране масштаб-
ных политических и экономических 
реформах, направленных на переза-
грузку государственного управления и 
строительство Нового, Справедливого 

Казахстана. Он отметил, что все усилия 
ориентированы на рост экономики и, со-
ответственно, на повышение благососто-
яния граждан. Страна нацелена на устой-
чивое развитие торгово-экономических 
связей, открытие новых производств, со-
здание условий для роста человеческого 
капитала и внедрения инноваций. 

Лейтмотив выступления Касым-Жо-
марта Токаева - извлечь из современных 
вызовов максимальную пользу. А для 
этого предстоит реализовать весь потен-
циал сотрудничества в рамках Евразий-
ского экономического союза. Актуаль-
ная задача - сопряжение евразийской 
интеграции с китайской концепцией 
«Один пояс, один путь». 

- Потенциал ЕАЭС очень высок, - по-
делился с «ИК» эксперт международной 
брокерской группы TICKMILL Арман 
Бейсембаев. - Экономический союз - это 
свободный переток товаров, рабочей 
силы. Это возможность выйти за преде-
лы своей страны, повысить конкуренто-
способность. К примеру, Россия явля-
ется ключевым торгово-экономическим 
партнером Казахстана в рамках ЕАЭС. 
В прошлом году взаимный товарооборот 
двух стран вырос почти на треть и достиг 
более 24 миллиардов долларов. Но это не 
предел. Наш Президент говорил о созда-
нии Большого Евразийского партнерства. 
Он не исключил перспективу того, что в 
предстоящее десятилетие традиционно 
дружественные страны, как Китай, Ин-
дия, государства Ближнего Востока, Юж-
ной и Юго-Восточной Азии, могут стать 
крупными инвесторами в экономики 
стран региона.

Китай уже стал основным экономиче-
ским и внешнеторговым партнером Ка-
захстана. Эта страна уже инвестировала в 
нашу экономику за последние 15 лет более 
22 миллиардов долларов. Поэтому углу-
бление многостороннего сотрудничества с 
Китаем, по мнению Президента, для нашей 
страны является крайне важной задачей.

Вместе с тем Касым-Жомарт Тока-
ев заявил о необходимости укрепления 
прямых связей между бизнес-структу-
рами, выстраивания новых транспор-
тно-логистических коридоров, - поды-
тожил эксперт.

На пути к Большому партнерству
Из современных вызовов нужно извлекать максимальную пользу 
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Самал АХМЕТОВА

Для развития этой 
отрасли, по информации 
управления сельского 
хозяйства, реализуются 
инвестиционные проекты 
на миллиарды тенге, 
которые предполагают 
создать сотни рабочих 
мест.

О развитии животноводства и 
обеспеченности кормами не раз 
сообщает профильное ведомство 
во время отчетов на совещаниях 
в акимате области. При проведе-
нии одной из таких встреч с ру-
ководством области глава управ-
ления сельского хозяйства Аскар 
Санаубаров сообщил о заплани-
рованных девяти инвестпроектах 
на 4,5 млрд тенге с созданием 
175 рабочих мест, два из которых 
уже реализовано. Также в рамках 
программы льготного кредитова-
ния через финансовые институты 
«КазАгро» мясного направления 
в период с 2018-го по 2020 год в 
разрезе хозяйств области приоб-
ретено 24,4 тыс. голов крупно-
го рогатого скота, 41 тыс. голов 
овец.

Внимание присутствующих он 
тогда акцентировал на потребно-
сти племенных быков-произво-
дителей в фермерских хозяйствах 

Жанааркинского, Бухаржырауско-
го и Актогайского районов.

Управляющая крестьянским 
хозяйством «Куандык» сельского 
округа Караменде Актогайского 

района Мейрамгуль Жумабаева за-
нимается как раз разведением пле-
менного крупного рогатого скота. 

- Наше небольшое предприятие 
начало работу 30 лет назад, ког-

да стали разваливаться совхозы 
и сельчанам пришлось самим со-
держать скот на отгонах. Понача-
лу было нелегко, но со временем 
я свыклась, хотя признаюсь, что 

женщине вести такое большое 
хозяйство нелегко. Сложности до-
бавляет еще и то, что моя задача 
- искать племенной скот, везти его 
сюда, разводить быков-производи-
телей и продавать их другим кре-
стьянам. Главное, оправдать на-
дежды владельцев КРС в том, что 
мои домашние животные действи-
тельно дают хороший результат. 
Все это время мы разводим породу 
КРС казахская белоголовая, кото-
рая является самой жизнеспособ-
ной не только в наших степях, но 
также в России и Монголии, - рас-
сказывает М. Жумабаева. 

Племенной скот фермер при-
обретает, не выезжая за пределы 
Казахстана. Как убеждена Мей-
рамгуль Жумабаева, в северных 
регионах страны всегда можно 
найти КРС 1 категории. Всего в 
хозяйстве «Куандык» сегодня со-
держится только 200 голов круп-
ного рогатого скота, вместе с тем 
здесь выращивают лошадей, овец 
и коз. Однако главное направле-
ние предприятия - это коровы и 
быки-производители.

- Проблем с сеном у нас нет, так 
как есть собственный участок зем-
ли. Корм же покупаем у других 
аграриев, цены бывают «кусачие», 
но что поделать? Скотину голодной 
не оставишь. Главная наша пробле-
ма - нехватка рабочих рук. Мне бы-
вает трудно и с бумагами работать, 
и за племенным скотом выезжать, 
и здесь успевать. Зарплату предла-
гаем хорошую, но многие, видимо, 
боятся сложностей или не хотят ра-
ботать. Поэтому я не особо верю, 
когда некоторые жалуются на без-
работицу. Трудоустроиться можно 
всегда, было бы желание, - говорит 
Мейрамгуль Жумабаева.

На жизнь эта простая сельская 
женщина не жалуется, наоборот, 
утверждает, что сегодня государ-
ство оказывает большую поддерж-
ку фермерам.

О стабильном развитии живот-
новодства говорят и в управлении 
сельского хозяйства.

По статистическим данным, на 
сегодня в области зарегистриро-
вано свыше 795 тысяч голов КРС, 
более 1 млн голов овец и коз, по-
рядка 537 тысяч лошадей и 84,5 
тысячи голов свиней.

Свыше 46 тысяч голов крупного 
рогатого скота - племенные. Боль-
ше всего фермеры содержат коров 
казахской белоголовой породы, 
остальные - это аулиекольская, 
герефордская, гольштино-фриз-
ская, бестужевская и другие. 
Среди 46,9 тысячи голов племен-
ных овец отдают предпочтение 
эдилбаевской и сарыаркинской 
породам, чуть меньше - грубо-
шерстной, дегересской, казахской 
курдючной полугрубошерстной 
породам. Племенных лошадей в 
регионе - 9,5 тысячи голов, боль-
шая часть из которых казахской 
и мугалджарской пород. Гораздо 
необычнее звучат названия по-
род элитных свиней, которых в 
области 29,5 тысячи. Дюрок, йор-
кшир, ландрас, конечно, гораздо 
чаще проигрывают в численности 
крупной белой породе, но звучат 
весьма по-дворянски.

Все дело в породе
Свыше 4500 фермеров в регионе занимается животноводством

НА СЕГОДНЯ В ОБЛАСТИ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО СВЫШЕ 795 
ТЫСЯЧ ГОЛОВ КРС, БОЛЕЕ 1 МЛН 
ГОЛОВ ОВЕЦ И КОЗ, ПОРЯДКА 537 
ТЫСЯЧ ЛОШАДЕЙ И 84,5 ТЫСЯЧИ 
ГОЛОВ СВИНЕЙ.

Ограничения на экспорт

Аграрии по-прежнему не смогут вывозить пшеницу 
из страны в полном объеме. 

Для обеспечения продовольственной безопасности межве-
домственной комиссией по вопросам внешнеторговой полити-
ки принято решение о продлении ограничительных мер до 30 
сентября на экспорт в третьи страны и в страны ЕАЭС пшеницы 
и меслина в размере 550 тысяч тонн, а также муки пшеничной и 
пшенично-ржаной в размере 370 тысяч тонн.

«Министерством сельского хозяйства принимаются меры по 
утверждению механизма квотирования сельхозпродукции. До 
15 июня действовала квота в размере 1 млн тонн на вывоз из 
Казахстана пшеницы и 300 тысяч тонн муки. По последним 
данным Зернового союза Казахстана, освоение квоты по пше-
нице составляет 50%, муки - 87%», - сообщает официальный 
сайт Минсельхоза.

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ

В Карагандинской области 
выявлена организованная 
преступная группа, 
занимавшаяся выпиской 
фиктивных счетов-фактур. 
Правонарушителей 
изобличил 
территориальный 
департамент Агентства 
по финансовому 
мониторингу.

По сообщению пресс-службы, в 
регионе действовали семь фиктив-
ных компаний, общий оборот кото-
рых в период с 2018-го по 2021 год 
превысил 2 миллиарда тенге. В ре-
зультате преступной деятельности в 
государственный бюджет не посту-
пило более 300 миллионов тенге в 
виде налогов. 

В отношении организатора избра-
на мера пресечения. Расследование 

уголовного дела завершено и на-
правлено в суд.

Вместе с тем территориальный 
департамент АФМ пресек реализа-

цию поддельной алкогольной про-
дукции.

«В результате негласных след-
ственных действий установлено, 

что в арендованном складском по-
мещении, расположенном в Сарани, 
был организован подпольный цех 
по производству суррогатной алко-
гольной продукции с последующей 
реализацией через рынки и магази-
ны Карагандинской области.

В ходе обыска изъяты пластико-
вые бутылки с суррогатным алко-
голем в количестве 4 тысяч штук 
в общем объеме около 10 тысяч 
литров, пластиковые тары в коли-
честве 100 штук в объеме 500 ли-
тров, винно-водочные изделия в 
ассортименте в количестве более 20 
тысяч штук в общем объеме около 
12 тысяч литров. По данному факту 
начато досудебное расследование, 
проводятся оперативно-следствен-
ные мероприятия по установлению 
всего объема изготовленной и реа-
лизованной продукции», - сообщает 
пресс-служба ведомства.

Экономика в тени

Вновь в строю
Фархат КИНЖИТАЕВ

В ближайшее время в областном центре 
стартует призыв военнообязанных, уже 
отслуживших срочную службу, на воинские сборы 
продолжительностью в один месяц.

Подобные сборы проходят регулярно каждый год, посколь-
ку обучение мобилизационного резерва важно для поддержа-
ния навыков владения оружием и управления сложной воен-
ной техникой. К занятиям привлекаются граждане в возрасте 
до 40 лет. 

- Основными целями являются повышение боевой и мо-
билизационной готовности воинских частей, подготовка и 
накопление запаса военно-обученного ресурса, необходимо-
го для развертывания Вооруженных сил, других войск и во-
инских формирований Республики Казахстан, - отметил под-
полковник Нуржан Абдикешев, начальник отдела по делам 
обороны Октябрьского района Караганды.

За месяц каждый из призванных военнообязанных должен 
освоить курс теоретических и практических занятий по сво-
ей воинской специальности и общим военным дисциплинам. 
При этом основной акцент делается на отработку практи-
ческих навыков. Занятия включают огневую, специальную, 
тактическую, строевую, физическую, радиационную, хими-
ческую, биологическую, инженерную и государственно-пра-
вовую подготовку.

Одним из важных элементов подобных мероприятий явля-
ются условия проживания и компенсация заработной платы 
работающим гражданам. Все военнообязанные, призванные 
на воинские сборы, будут размещаться в палаточном городке 
на полигоне войсковой части. Обеспечение продовольствен-
ным пайком и вещевым имуществом проводится за счет 
средств Министерства обороны Республики Казахстан.

- С момента прохождения мной срочной службы прошло 
более 15 лет. За это время изменилась и обновилась воен-
ная техника, заметно улучшились условия. Я рад, что вновь 
оказался в армейских рядах, это шанс закрепить имеющиеся 
навыки и обучиться новым, - говорит карагандинец Канат 
Ахметов.

За военнообязанными на период сборов, включая и время 
следования в пути до воинской части и обратно, сохраняют-
ся место работы, занимаемая должность, им выплачивается 
средняя месячная заработная плата за счет республиканско-
го бюджета. Отмечается, что военнообязанные, желающие 
пройти воинские сборы, могут обращаться в местные органы 
военного управления (военкоматы) по месту жительства.

Сымбат АКИМХАНОВА

ТОО «Корпорация «Казахмыс» 
- одна из крупнейших 
горнодобывающих компаний 
в Казахстане, и нельзя 
недооценивать ее вклад в 
экономическое развитие 
региона и всей страны. 
Однако обратная сторона этой 
медали - существенный вред, 
причиняемый корпорацией 
окружающей среде, ведь 
«Казахмыс» - это не только 
промышленный двигатель, но и 
основной загрязнитель воздуха в 
области. 

Более 40 процентов производственных 
объектов компании относятся к I катего-
рии экологической опасности и оказыва-
ют негативное воздействие на атмосфе-
ру. В особенности этот вопрос вызывает 
беспокойство у жителей городов Балхаша 
и Жезказгана. По этой причине департа-
мент экологии провел встречу с руковод-
ством корпорации, где подробно обсудили 
меры по снижению эмиссий в окружаю-
щую среду. 

Термин «эмиссии в окружающую сре-
ду» прописан в Экологическом кодек-
се Казахстана и подразумевает под со-
бой «выбросы, сбросы загрязняющих 
веществ, размещение отходов производ-
ства и потребления в окружающей среде, 
вредные физические воздействия, разме-
щение серы в окружающей среде в откры-
том виде». 2 января 2021 года вступила в 
действие новая редакция, и требования к 
крупным промышленникам также были 
обновлены. 

Генеральный директор ТОО 
«Kazakhmys Smelting» Нурахмет Нуриев 
сообщил, что за последние пять лет ком-
пания выполнила 140 природоохранных 
мероприятий на сумму 7,4 млн долларов. 

Сегодня для решения проблемы загрязне-
ния природы большая часть сил направле-
на на строительство новых сернокислот-
ных цехов, реконструкцию газоотходных 
систем и газоочистного оборудования. 

- Ранее мы дожидались разработки 
справочников НДТ (наилучших доступ-
ных техник), а также нормативов каче-
ства, в которых будет четко указано, до 
какого уровня мы должны снизить вы-
бросы, чтобы соответствовать требова-
нию нового закона. Сегодня уже вышла 
первая редакция этих справочников, - го-
ворит генеральный директор компании. 
- Кроме того, уже заключили договоры 
на проектирование и строительство сер-
нокислотных цехов в городах Жезказгане 
и Балхаше. Важно отметить, что ранее 
мы реализовывали проект сернокислот-
ного цеха в Балхаше в 2008 году и смог-
ли снизить выбросы на 85%. В этот раз 
планируем снижение до 70%. Мы не 
ограничиваемся только строительством 
сернокислотных цехов, нами создан план 
на 2022-2025 годы для снижения воздей-
ствия наших действий на окружающую 
среду. На исполнение плана, состоящего 
из 10 мероприятий, запланировано вло-
жить 529 млн долларов. 

Также на встрече подняли вопрос 
хвостохранилища на Сатпаевской обога-
тительной фабрике. Оно не только нано-
сит ощутимый вред экологии Сатпаева, но 
также оказывает прямое влияние на жизнь 
местных жителей. 

- СОФ-3 сейчас используется для скла-
дирования золы. Неувлажненные пыля-
щие поверхности мы засыпаем скальным 
грунтом в рамках проекта «Скальный». 
В этом году проработали эти вопросы с 
подрядчиками и до конца года планируем 
рекультивировать пылящие поверхности, 
чтобы избежать дальнейшего опыления, - 
отметил первый заместитель председате-
ля правления ТОО «Корпорация «Казах-
мыс» Андрей Гайдин.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Без пыли в воздухе
АРМИЯ

Отправлены под стражу
Как сообщает департамент полиции региона, по 
делу о гибели четырех рабочих АО «АрселорМиттал 
Темиртау» задержаны два руководителя, 
ответственных за проведение безопасных работ.

Напомним, четыре человека погибли на предприятии «Арсе-
лорМиттал Темиртау» 10 июня. Один рабочий пострадал, его 
доставили в больницу. Происшествие случилось во время де-
монтажа огнеупорной кладки в недействующей термической 
печи - здесь обрушилась кровля, в результате чего люди оста-
лись под завалом.

«Для расследования создана специальная комиссия, которая 
также занимается смертью на производстве. В ходе расследования 
уголовного дела допрошены работники предприятия, в том числе 
лица, ответственные за технику безопасности на производстве.

С учетом собранных материалов по подозрению в соверше-
нии преступления, предусмотренного статьей 277 Уголовного 
кодекса «Нарушение правил безопасности при ведении стро-
ительных работ, повлекшее по неосторожности смерть более 
двух лиц», задержаны два руководителя, ответственных за про-
ведение безопасных работ», - сообщили в департаменте.

19 июня Темиртауским следственным судом в отношении 
указанных лиц санкционирована мера пресечения в виде содер-
жания под стражей. Санкция статьи предусматривает наказание 
от 3 до 8 лет лишения свободы.

Соб. инф.

РАССЛЕДОВАНИЕ
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Самал АХМЕТОВА

Большинство предпринимателей, 
как выяснилось, даже не 
пытаются противостоять 
нарушениям, которые 
происходят в их отношении, 
как это было с одним из 
строительных предприятий, 
которое управление госдоходов 
г. Караганды оштрафовало почти 
на 92 тысячи тенге. Поводом 
послужила не предоставленная 
в срок налоговая отчетность. 
Однако надзорный орган 
посчитал данную меру УГД 
неправомерной и выразил 
протест. 

- Признаться, мы даже не пытались 
оспорить данный факт, и поэтому боль-
шим удивлением стало то, что сотрудники 
прокуратуры района им. Казыбек би про-
явили инициативу и оспорили штраф, вы-
писанный налоговым органом. Предста-
вители надзорного органа опротестовали 
решение управления госдоходов, которое 
в свою очередь было вынуждено его от-
менить. Еще год назад мы не могли даже 
подумать, что прокуратура опротестует 
решение госоргана, тем более Налогового 
комитета, - говорит представитель строи-
тельной организации Михаил Хван.

Выявлены были также нарушения и в 
сфере госзакупок, когда, по мнению про-
куроров, нарушался принцип предостав-
ления равных возможностей всем постав-
щикам.

«Должностные лица необоснованно 
усложняли участие в конкурсной проце-
дуре, устанавливая квалификационные 
требования. По актам надзора конкурсы 
отменены и приведены в соответствие с 
законом. Права неограниченного круга 
потенциальных поставщиков защищены. 
В пяти городах области отделы образова-
ния одним из условий договора указали 

«проведение контроля и проверок услуг 
на соответствие техспецификации», воз-
ложив все расходы на самих предприни-
мателей. Таким способом отделы обра-
зования городов Жезказгана, Темиртау, 
Караганды, Сарани и Балхаша фактиче-
ски делегировали себе функции органов 
контроля и надзора. Принятые проку-
рорами своевременные меры позволили 
внести изменения в договор, не допустив 
тем самым необоснованного вмешатель-
ства в деятельность бизнеса», - сообщила 
пресс-служба областной прокуратуры. 

- В сфере государственных закупок про-
куратурой района им. Казыбек би предот-
вращено необоснованное расходование 
бюджетных средств на сумму более 680 
миллионов тенге при проведении четы-
рех конкурсов. В этом случае мы отстояли 
интересы неограниченного круга пред-
принимателей. По пресечению подобных 

нарушений проводится работа прокурор-
ской мобильной группы совместно с юри-
стами НПП «Атамекен». За этот период 
от предпринимателей на телефон доверия 
мобильной группы по защите бизнеса по-
ступило семь сигналов, по шести даны 
разъяснения, а один сигнал нашел свое 
подтверждение, - отмечает заместитель 
прокурора района им. Казыбек би г. Кара-
ганды Сейдахмет Уткуров. 

Среди государственных органов, нару-
шающих права предпринимателей, есть 

и правоохранительные органы. В первую 
очередь это те, кто неправомерно привле-
кает к ответственности торговцев на ули-
цах. Представителями надзорного органа 
установлено четыре факта. В настоящее 
время по протесту прокурора незаконные 
постановления отменены, и дела произ-
водством прекращены. 

Еще один интересный факт привел в 
пример С. Уткуров. 

- В рамках возбужденного уголовно-
го дела сотрудники отдела полиции г. 
Караганды во время проведения обыска 
незаконно опечатали действующие по-
мещения сауны. Почти десять дней была 
ограничена основная деятельность вла-
дельца комплекса. Несмотря на то что 
уголовное расследование продолжается 
в отношении собственника, согласно за-
конодательству, объект должен функци-
онировать. Поэтому были приняты меры 

для снятия запрета, который полицией 
был применен необоснованно и незакон-
но. Более того, сотрудники правоохрани-
тельных органов нанесли ущерб своему 
подозреваемому на 320 000 тенге. Имен-
но такой доход он мог получить, если бы 
заведение работало, - говорит представи-
тель надзорного органа.

Неохотно полицейские взаимодейству-
ют и с потерпевшими бизнесменами.

Канат Амиров занимается торговлей 
мясной продукцией. Заплатив поставщи-
ку, предприниматель полагал, что скоро 
получит товар. Однако вскоре он понял, 
что стал жертвой мошенников. Кара-
гандинец обратился в полицию, которая 
оперативно нашла правонарушителей. 
Правда, возвращать вещественное доказа-
тельство, которое принадлежало бизнес-
мену, сотрудники правоохранительных 
органов не торопились. Не было ответа 
и на ходатайство, с которым бизнесмен 
обратился в полицию, чтобы возместить 
свои имущественные права.

- Десять дней мое заявление не находи-
ло своего разрешения, и лишь после вме-
шательства прокуроров мне под сохран-
ную расписку отдали мной же купленную 
мясную продукцию, - говорит индивиду-
альный предприниматель. 

Нередко бизнесменов необоснованно 
привлекают в орбиту уголовного пресле-
дования. С начала года районной проку-
ратурой было пресечено шесть таких фак-
тов.

- В феврале этого года отделом поли-
ции по заявлению одного руководителя 
частной организации было начато досу-
дебное расследование по факту мошен-
ничества в отношении индивидуального 
предпринимателя, фирма которого не 
выполнила договорные обязательства 
по изготовлению рекламных плакатов о 
продаже квартир. После изучения под-
робностей расследования стало ясно, 
что это гражданско-правовой спор. Уго-
ловное дело было прекращено в течение 
суток. И в такой же срок были прекраще-
ны за отсутствием состава преступления 
еще пять уголовных дел, - резюмировал 
Сейдахмет Уткуров.

АКТУАЛЬНО

«Кошмарить» бизнес больше не получится
Прокуроры защитили права 90 предпринимателей на более чем 100 млн тенге

- В СФЕРЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ЗАКУПОК ПРОКУРАТУРОЙ 
РАЙОНА ИМ. КАЗЫБЕК 
БИ ПРЕДОТВРАЩЕНО 
НЕОБОСНОВАННОЕ 
РАСХОДОВАНИЕ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ 
НА СУММУ БОЛЕЕ 680 
МИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ.

Сенат представил законопроект, 
в который внесено предложение о 
пролонгации сроков перехода на 
объединения собственников иму-
щества (ОСИ) и простые товари-
щества (ПТ). Депутаты предлагают 
продлить процедуру перехода до 
первого июля 2023 года. 

Такую необходимость они объ-
ясняют тем, что из-за карантинных 
ограничений во время пандемии 
многие владельцы недвижимо-
сти не успели провести собрания. 
Ведь это очень трудоемкая работа. 
Необходимо определить форму 
нового управления, выбрать пред-
седателя, представителей рабочих 
групп, а также определить тариф-
ную ставку по двум счетам. А это 
- самое главное. Так, например, 
текущий счет предназначен для 
зачисления денег по расходам на 
управление объектом кондоми-
ниума и его содержание, сберега-
тельный - для сбора средств на ка-
питальный ремонт общедомового 
имущества.

Причем отказаться от открытия 

счетов в банке второго уровня 
нельзя. На эти цели было отведено 
15 рабочих дней. А за нарушение 
сроков даже предусматривалась 
ответственность. Для начала мог-
ли вынести предупреждение. Но 
если нарушение не будет устра-
нено в течение года, то грозили 
штрафом в размере 10 МРП для 
физических лиц (для доверенного 
лица ПТ) и 20 МРП - для юридиче-
ских (для председателя ОСИ).

Стоит отметить, что ОСИ - юри-
дическое лицо, образованное соб-
ственниками квартир и нежилых 
помещений. При его создании до-
статочно, чтобы 70 процентов всех 
владельцев квартир и нежилых по-
мещений согласились с образовани-
ем такого объединения.

ПТ - совместное управление все-
ми собственниками квартир и не-
жилых помещений без образования 
юридического лица. Это удобно для 
домов с небольшим числом квар-
тир. Но при создании такой формы 
необходимо 100-процентное согла-
сие всех жильцов.

Самал ШИЛЬ

Проект оказался не 
просто долгостроем, по 
мнению общественников, 
здесь «пахнет» 
коррупцией. 

Около месяца назад предста-
вители республиканского обще-
ственного объединения «Əділдік 
жолы» обнаружили в целинных 
степях недостроенный крытый 
хоккейный корт, который, соглас-
но договору между подрядчиком 
и заказчиком, коим является аки-
мат Нуринского района, должен 
был распахнуть свои двери еще 
в январе. Однако, по официаль-
ной информации, объект сдадут 
только нынешним летом.

Во время разбирательства об-
ластная прокуратура привлекла 
к масштабной проверке строи-
тельства спортивных сооруже-
ний и общественников. Именно 
они обнаружили еще один дол-
гострой.

Как оказалось, два года назад 
в поселке Нура началось строи-
тельство бассейна. Ввести объ-
ект в эксплуатацию подрядчики 
обещали в следующем году и 
даже получили за объект поряд-
ка 200 миллионов тенге. Однако 
вместо бассейна здесь взору об-
щественников предстало лишь 
несколько конструкций. 

«Нет, это не LRT, а бассейн в 
Нуринском районе Карагандин-
ской области, за который уже 
заплатили более 200 миллионов 
тенге. У вас появляется желание 
стать олимпийским чемпионом 
от этой картины?» - вопрошает 
представитель республиканско-
го общественного объединения 
«Əділдік жолы» Дидар Смагу-
лов. 

Во время проверки было офи-
циально подтверждено, что при 
строительстве крытого хоккей-
ного корта в поселке Нура под-
рядная организация ТОО «Ак-
жол Караганда» завысила сумму 
выполненных работ на более чем 
510 тысяч тенге.

Вместе с тем выяснилось, что 
нанесен ущерб государству и при 
строительстве бассейна. В этом 
случае подрядная организация 
ТОО «Балхаш ПромТехСтрой» 
завысила сумму выполненных 

работ свыше чем на 25 миллио-
нов тенге.

- Мы выявили факт наличия 
судебного решения о признании 
подрядчика недобросовестным 
и взыскании суммы неустойки. 
Переплату в размере 25 милли-
онов тенге произвели за факти-
чески невыполненный объем 
работы, - сообщил руководитель 
Карагандинского филиала РОО 
«Əділдік жолы» Рустам Та-
нишпеков.

Он также отметил, что такого 
рода совместная проверка обще-
ственного объединения и проку-
ратуры была проведена впервые. 
К процессу также был привлечен 
независимый эксперт в строи-
тельной отрасли.

 В настоящее время, по словам 
Р. Танишпекова, материалы заре-
гистрированы в КУИ прокурату-
ры Нуринского района по факту 
хищения бюджетных средств при 
строительстве бассейна. Кро-
ме того, к проверке привлечена 
ревизионная комиссия Караган-
динской области. Также матери-
алы направлены в департамент 
Агентства по противодействию 

коррупции по Карагандинской 
области. 

Заказчиком строительства 
между тем выступил отдел стро-
ительства Нуринского района, 
заключивший договор по ито-
гам закупки на общую сумму 
377305607 тенге, из которой 
большая часть была выплачена.

В акимате Нуринского райо-
на сообщили, что договор о го-
сударственных закупках с ТОО 
«Балхаш ПромТехСтрой» был 
подписан в июне 2020 года, а уже 
в ноябре 2021-го объект обещали 
сдать в эксплуатацию.

 «В 2021 году на строительство 
было выделено 187 818 162 тен-
ге. Однако данным ТОО в 2021 
году договорные обязанности 
не выполнялись. В связи с их 
бездействием и неисполнением 
договорных обязательств адми-
нистратор бюджетных программ, 

которым являлся областной бюд-
жет, снял неосвоенную сумму. 
Срок договора истек 31 декабря 
2021 года. 

В связи с неисполнением ТОО 
«Балхаш ПромТехСтрой» своих 
договорных обязательств отде-
лом строительства Нуринского 
района был подан иск в специ-
ализированный межрайонный 
экономический суд Карагандин-
ской области. В настоящий мо-
мент судебные процессы завер-
шены.

В апреле этого года было вы-
несено решение о взыскании 
суммы неустойки в размере 
14274180 тенге.

На сегодняшний день отделом 
строительства Нуринского района 
был подан иск в отношении ТОО 
«Балхаш ПромТехСтрой» об обя-
занности передать незавершенный 
объект «Строительство бассейна 
в п. Нура» для возможности воз-
обновления его строительства», 
- сообщает пресс-служба акимата 
Нуринского района.

Когда же нуринцы смогут по-
сещать хоккейный корт и бас-
сейн, остается загадкой.

До следующего 
лета
Светлана СБРОДОВА

Еще на год продлили жизнь КСК в Казахстане, так как 
собственники большинства многоквартирных домов еще не 
перешли на новую форму управления. 

СИТУАЦИЯ

Нуринский «LRT»
Похоже, сельчанам еще долго ждать посещения нового бассейна

ОРГАНИЗАЦИЯ 
ТОО «БАЛХАШ 
ПРОМТЕХСТРОЙ» 
ЗАВЫСИЛА СУММУ 
ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ 
СВЫШЕ ЧЕМ НА 25 
МИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ.
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Для всех возрастных групп населения 
тренировки впервые проводят во дворах, 
на мини-футбольных полях, спортивных 
площадках, а также в Центральном парке 
культуры и отдыха, парке Победы, сквере 
за ДК Нового Майкудука. 

Как отметила руководитель отдела по 
дворовым клубам стадиона «Шахтер» 
Асель Аширбек, проект стартовал с нача-
ла июня и направлен на развитие массо-
вого спорта, пропаганду здорового образа 
жизни. 

Чтобы этот проект был интересен ка-

ждому человеку, программа разнообраз-
ная. Предусмотрены утренние фитнес-за-
рядки, тренировки по общефизической 
подготовке, мастер-классы с приглаше-
нием специалистов и спортсменов, танцы 
зумба, турниры по видам спорта, а также 
занятия по скандинавской ходьбе. 

- Пока тренировки проходят на 22 пло-

щадках, вскоре их количество увеличится 
до 36, - пояснила она. - Из них 16 будут 
расположены в районе имени Казыбек 
би, 20 - в районе А. Бокейхана. А чтобы 
нашим любителям-спортсменам было 
интереснее заниматься, мы приобрели 
спортинвентарь - мячи, обручи, фит-
нес-коврики, скандинавские палки, а так-
же bluetooth-колонки. 

Оказалось, что желающих, к примеру, 
посещать тренировки по скандинавской 
ходьбе огромное количество, и органи-
заторам пришлось закупать дополни-
тельный инвентарь. Проходят занятия по 
вторникам и четвергам. Самые дисципли-
нированные - пожилые люди, они не про-
пускают ни одной тренировки.

Татьяна Айтуарова, которой 74 года, 
дважды в неделю приходит в парк Побе-
ды, чтобы сделать разминку, пройти со 
своими единомышленниками по любимо-
му маршруту и пообщаться. 

Говорит, что раньше она никогда не 
занималась спортом, не было времени 
- загруженность на работе, всю жизнь 
проработала в бухгалтерии, а вечером - 
домашняя смена.

- Я хочу дольше прожить, - поделилась 
пенсионерка. - А чтобы я смогла это сде-
лать, мне нужно тренироваться. К тому же 
это общение, которого порой не хватает. 
Занятия очень интересные. И меня даже 
не пугает, что приходится добираться с 
остановки «Турист». Иногда, когда давле-
ние в норме, хожу пешком, а потом еще 
здесь занимаюсь. Я привыкаю. Потом 
чувствуешь себя бодрой, настроение под-

нимается, появляется вкус к жизни. Очень 
удобно, что для новичков выдают скан-
динавские палки, потому что не каждый 
сможет их приобрести. Вообще, хочу вы-
разить огромную благодарность местной 
исполнительной власти за то, что прояв-
ляют заботу о карагандинцах. Учитывая 
нынешний рост цен на продукты питания, 
различные товары, лекарства, далеко не 
каждая семья может выделить из бюджета 
определенную сумму на спортзал. А тут 
занимайся хоть всей семьей.

У Веры Гартун, которой 66 лет, мечта 
- сбросить лишние килограммы к концу 
лета. Она уверена, что после таких ин-
тенсивных тренировок ей удастся это сде-
лать. Женщина старается выйти на улицу 
и погулять минимум 40 минут. Говорит, 
главное - не лениться.

Как отметила тренер-инструктор Дауре 
Мадиева, интерес к скандинавской ходьбе 
проявляют люди разного возраста. Очень 
много молодых. 

- Мы задаем нормальный темп, чтобы 

всем было комфортно заниматься, - го-
ворит она. - Понятно, что молодые люди 
более физически подготовлены, им про-
ще, но мы должны помочь и тем, кто, на-
пример, пришел после инсульта. После 
нескольких занятий наши подопечные 
преображаются, и не только внешне. Их 
просто не узнать. Ведь, помимо ходь-
бы, у нас есть игры на координацию и 
ловкость. Вообще, почему-то у людей 
сложился стереотип, что скандинавской 
ходьбой занимается только старшее по-
коление, а в Алматы к ней приучают 
детей от шести лет, потому что этот вид 
- функциональный и модульный. И это 
на самом деле здорово! Мы тоже хотим 
перенять эту практику, время от време-
ни повышаем квалификацию, обучаясь у 
именитых мастеров. 

Стоит отметить, что все желающие мо-
гут принять участие в проекте, а также 
стать одним из инструкторов по спорту. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Почувствуй вкус жизни!
Танцуй, играй, ходи ПРЕДУСМОТРЕНЫ УТРЕННИЕ 

ФИТНЕС-ЗАРЯДКИ, ТРЕНИРОВКИ 
ПО ОБЩЕФИЗИЧЕСКОЙ 
ПОДГОТОВКЕ, МАСТЕР-КЛАССЫ 
С ПРИГЛАШЕНИЕМ СПЕЦИАЛИСТОВ 
И СПОРТСМЕНОВ, ТАНЦЫ ЗУМБА, 
ТУРНИРЫ ПО ВИДАМ СПОРТА, 
А ТАКЖЕ ЗАНЯТИЯ 
ПО СКАНДИНАВСКОЙ ХОДЬБЕ.

САМЫЕ 
ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫЕ 
- ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ, ОНИ НЕ 
ПРОПУСКАЮТ НИ ОДНОЙ 
ТРЕНИРОВКИ.

Светлана СБРОДОВА

Почти 15 миллионов тенге выделено на реализацию проекта «Спорт 
в каждый двор!» в областном центре. Бесплатные занятия проходят 
несколько раз в неделю. 

Наталья ФОМИНА

В минувшие выходные 
под лозунгом «Новая 
стратегия развития 
Казахстана и вклад женского 
предпринимательства» 
состоялся форум областной 
Ассоциации деловых женщин 
Казахстана. 

Его участниками стали обществен-
ный деятель РК, доктор социологи-
ческих наук, президент ассоциации 
Раушан Сарсембаева, председатель 
ассоциации по Карагандинской об-
ласти Сауле Шауенова, заместитель 
акима области Ермек Алпысов, члены 
партии «Amanat», Ассоциации дело-
вых женщин Казахстана, обществен-
ных советов, депутаты маслихатов, 
СМИ, блогеры, руководители финан-
совых институтов и бизнес-структур, 
НПО, предприниматели, меценаты. 

Ассоциация деловых женщин Ка-
захстана - первая женская неправи-
тельственная организация в Респу-
блике Казахстан, основанная с целью 
поднятия статуса и имиджа работаю-
щей женщины независимо от сферы 
деятельности и социальной направ-
ленности. Организация ведет свою 
деятельность под девизом «Помощь, 
поддержка, продвижение».

В настоящее время ассоциация име-
ет республиканский статус. Регио-
нальные подразделения по всей стра-
не включают в свой состав более пяти 
тысяч членов. АДЖ по нашей области 
имеет представительства во всех рай-
онных центрах и городах-спутниках.

Как сообщил Ермек Алпысов, коли-
чество зарегистрированных ИП, где 
руководитель - женщина, за год вы-
росло почти на 10% и к концу 2021-
го составило 625 тысяч. Растет и доля 
общего количества ИП - с 47% до 
49%. Эти цифры идентичны и в разре-
зе республики, и по регионам.

- В сфере предпринимательства 
имеют важное значение достижение 
гендерного равенства, борьба с бедно-
стью и решение проблем женской без-
работицы в стране, - отметила Раушан 
Сарсембаева. - Отрасли, где преобла-
дают женские предприятия, направле-
ны на решение социальных проблем. 
Они обеспечивают более 31% рабочих 

мест в секторе МСБ. В абсолютном 
значении это более одного миллиона 
человек. Так, 60% субъектов бизнеса, 
занятых в сфере здравоохранения и 
социальных услуг, сегодня возглавля-
ют женщины. Они также обеспечива-
ют 45% рабочих мест в сфере оптовой 
и розничной торговли и 44% - в сфере 
финансовой и страховой деятельно-
сти. Велика роль женщин и в индиви-
дуальном предпринимательстве.

На протяжении 27 лет ассоциация 
системно и плодотворно работала по 
всем направлениям реализации ген-
дерной политики, провела масштаб-
ную работу по улучшению положения 
женщин в обществе и достигла зна-
чимых результатов. Тысячи проек-
тов, таких как «Женщина и бизнес», 
«Женщина и занятость», «Женщина и 
политика», «Мы и гендер», «Женщи-
на, здоровье и семья» и других, на-
правлены на трудоустройство, повы-
шение уровня женского образования, 
пропаганду здорового образа жиз-
ни, повышение социального статуса 
представительниц прекрасного пола, 
их продвижение в предприниматель-
стве и политической деятельности. 

- Эти проекты стали инструментами 
развития и масштабирования бизнеса, 
а также развития личностного роста. 
Сегодня тысячи женщин страны на-
шли свое призвание и занимаются лю-
бимым делом, внося при этом значи-

тельный вклад в становление нашего 
государства, - сказала Р. Сарсембаева.

По ее словам, серьезно вырос и 
статус ассоциации на международ-
ном уровне. АДЖК на протяжении 23 
лет является партнером Глобального 
саммита женщин. Ежегодно на его 
площадке собираются самые влия-
тельные и успешные женщины мира. 
Участие в нем принимают и члены 
ассоциации со всех регионов нашей 
страны.

- Достойно и с высоко поднятым 
флагом нашей страны представляют 
на данном саммите члены АДЖК Ре-
спублику Казахстан. Там обсуждаются 
современные тренды, представляют-
ся новейшие инструменты для повы-
шения профессионального и образо-
вательного уровня. Мы эффективно 
ведем бизнес благодаря тому, что полу-
чаем новые знания и опыт, общаясь на 
международном уровне. Это ведет и к 
укреплению государственных и дело-
вых связей. И, самое главное, открыва-
ет новые горизонты для казахстанских 
женщин-предпринимателей, - уверена 
президент ассоциации.

Она с гордостью отметила, что в 
2019 году, до пандемии, Казахстан в 
лице Ассоциации деловых женщин 
был выбран почетным председателем 
этой крупной площадки. Это, считает 
Раушан Сарсембаева, вклад всех жен-
щин страны, в том числе и жительниц 
нашего региона.

- Ассоциация по Карагандинской 
области вносит существенный вклад 
в развитие АДЖК по всем направле-
ниям ее деятельности. Успешно реа-
лизуются проекты, акции и различные 
социальные благотворительные меро-
приятия, которые позитивно прини-
мает население региона, - сказала она.

 Главной целью форума стало фор-
мирование и развитие активной сре-
ды среди женщин-предпринимателей 
для участия в решении социально-
экономических задач нашего региона. 
Основные вопросы, обсуждаемые в 
ходе мероприятия, касались развития 
предпринимательства Карагандин-
ской области, вклада женского пред-
принимательства в построение Ново-
го Казахстана, особенностей ведения 
бизнеса, потенциала и перспектив. 

Залог успеха - счастье
Большинство субъектов бизнеса в сфере здравоохранения и социальных услуг возглавляют женщины

НА ПРОТЯЖЕНИИ 27 ЛЕТ АССОЦИАЦИЯ СИСТЕМНО 
И ПЛОДОТВОРНО РАБОТАЛА ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ 
РЕАЛИЗАЦИИ ГЕНДЕРНОЙ ПОЛИТИКИ, ПРОВЕЛА 
МАСШТАБНУЮ РАБОТУ ПО УЛУЧШЕНИЮ ПОЛОЖЕНИЯ 
ЖЕНЩИН В ОБЩЕСТВЕ И ДОСТИГЛА ЗНАЧИМЫХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ.

Светлана СВИЧ

Больше 16 тысяч медико-генетических 
исследований беременных и 
новорожденных сделали в Карагандинской 
области с начала 2022 года. Скрининг 
проводится бесплатно за счет системы 
обязательного социального медицинского 
страхования.

Медико-генетическая служба областной клиниче-
ской больницы работает больше 15 лет. Основной 
задачей специалистов этого подразделения является 
выявление врожденных пороков развития. За пять 
месяцев текущего года генетики провели исследо-
вание 6986 беременных со всей области. Пренаталь-
ный или внутриутробный биохимический скринин-
ги прошли почти 82% от общего числа беременных 
региона. 1455 женщин с подозрением на патологию 
развития плода были направлены из поликлиник на 
экспертное УЗИ в медико-генетическую службу. 

- Пренатальный биохимический скрининг - это обя-
зательное исследование, - говорит главный внештат-
ный генетик управления здравоохранения Караган-
динской области, кандидат медицинских наук Жанат 
Завотпаева. - Очень важно, чтобы женщины вовремя 
становились на учет по беременности и вовремя его 
проходили. Потому как медико-генетические иссле-
дования четко ограничены сроком беременности и 
проводятся только в определенный период. Особое 
значение это имеет при подозрении и выявлении 
врожденных пороков развития.

Неонатальный скрининг - обследование новоро-
жденных - прошли 8680 детей. В Казахстане малышей 
проверяют на такие наследственные заболевания, как 
фенилкетонурия (ФКУ) и врожденный гипотиреоз. 
ФКУ - это генетически обусловленное нарушение об-
мена аминокислоты, которая поступает в организм с 
пищевым белком. Это заболевание не поддается ме-
дикаментозному лечению, дети пожизненно должны 
получать специальное питание, которое обеспечива-
ет им государство. Врожденный гипотиреоз проявля-
ется нарушением работы щитовидной железы и вли-
яет на обмен веществ. В этом году в группу риска по 
неонатальному скринингу попали 115 детей.

- Неонатальный скрининг проводится для того, 
чтобы не допустить развития тяжелых форм забо-
леваний. Раннее выявление позволяет своевременно 
назначить лечение с благоприятным прогнозом для 
развития ребенка. Тогда как отсутствие лечения мо-
жет повлечь тяжелые последствия, - добавила Жанат 
Завотпаева.

В 2022 году на оплату медико-генетических исследо-
ваний целевой группы - женщин старше 37 лет - Фонд 
медицинского страхования направит 51,2 млн тенге.
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Доказательство - находки экспе-
диции Карагандинского универси-
тета имени академика Е.А. Буке-
това под руководством ведущего 
научного сотрудника Сарыаркин-
ского археологического института 
Игоря Кукушкина. В этом году он 
продолжил раскопки на могиль-
нике Талды Талдинского истори-
ко-археологического парка. 

Некрополь, датируемый XV-IX 
веками до н.э., представляет со-
бой погребальное поле длиной 
500 метров. Зафиксированные 59 
объектов входят в три обособлен-
ные группы. Пять захоронений, 
в каждом из которых находились 
наземные и заглубленные ящики 
с останками, были исследованы и 
отреставрированы в 2020 году. 

Как и повсеместно, археоло-
гам достаются самые крохи после 

«черных копателей», орудовавших 
в незапамятные времена. Однако 
на этот раз, сообщил Игорь Кукуш-
кин, они обнаружили неограблен-
ную часть могильника.

- Можно сказать, нам повезло, 
потому что это большая редкость, 
- подчеркнул он.

Три из четырех каменных ящи-
ков - цисты, расположенные внутри 
одной ограды, оказались нетрону-
тыми: за прошедшие тысячелетия 
карагандинские археологи первы-
ми после участников погребальной 
церемонии прикоснулись к камен-
ным плитам перекрытия. Очевид-
но, грабители, вскрыв первый 
ящик, убедились, что в нем ничего 
нет, а потому не стали утруждать 
себя исследованием остальных. И 
в первую очередь это связано с тем, 
что этот археологический памят-

ник относится к нуринско-федо-
ровской культуре (средняя бронза), 
у которой есть ряд особенностей. 
Как подчеркнул Игорь Алексее-
вич, у ее населения был довольно 
аскетичный погребальный обряд 
- трупосожжение: «Примерно по-
ловина исследованных нами слу-
чаев составляет именно кремация. 
Умершего сжигали где-то на сто-
роне, прах доставляли к месту за-
хоронения и высыпали в цисту. В 
голове, в основном в западном на-
правлении, ставили горшок с риту-
альной напутственной пищей или 
жидкостью. И в нашем случае во 
всех трех захоронениях было все 
точно так же».

Что касается керамики, у нее 
тоже есть отличительные черты 
- древние гончары изготавлива-
ли глиняные горшки с округлым 

плечом и затем с помощью гре-
бенчатого штампа наносили на по-
верхность богатый «ковровый» ор-
намент. Эти находки - уникальный 
экземпляр: ритуальная утварь на-
ходится в идеальной сохранности, 
что является большой редкостью 
даже для археологов. 

Аскетизм нуринско-федоровцев 
выражался еще и в том, что они 
клали в могилы очень мало сопро-
водительного инвентаря. Культура 
была демилитаризована, поэтому 
в захоронениях практически отсут-
ствует оружие. В отдельных случа-
ях встречаются женские украше-
ния, реже - мужские. 

Следующий характерный штрих 
заключается в том, что погребаль-
ная архитектура была сильно свя-
зана с использованием камня. Из 
него сооружались ограды, цисты 
и плиты, закрывавшие ящики с 
прахом. На вопрос, можно ли по 
размерам последних определить, 
взрослое это захоронение или дет-
ское, собеседник «Индустриалки» 
объяснил, что здесь все достаточ-
но просто. Будучи весьма рацио-
нальными, нуринско-федоровцы 
сооружали могилы в соответствии 
с возрастом умершего: для детей - 
маленькие ящики, для взрослых, 
соответственно, большие. 

Впоследствии это открытие ста-
нет доступным широкой обществен-
ности. Некрополь Талды - один из 10 
памятников археологии, включен-
ных в апробированный в прошлом 
году экскурсионный маршрут по 
Талдинскому историко-археологиче-
скому парку, охватывающий огром-
ный отрезок истории - от ранней 
бронзы до средневековья. И этот ис-
следованный объект, сообщил Игорь 
Кукушкин, после реставрации пла-
нируют музеефицировать. 

Фото Руслана КАЛИЕВА
Шетский район

Аскетизм пращуров
То, что не привлекало первых кладоискателей, для археологов - большая ценность

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Ученые-историки в очередной раз получили подтверждение того, что 
представители нуринско-федоровской культуры эпохи бронзы 
по минимуму снаряжали в последний путь своих усопших. 

РИТУАЛЬНАЯ УТВАРЬ НАХОДИТСЯ В ИДЕАЛЬНОЙ 
СОХРАННОСТИ, ЧТО ЯВЛЯЕТСЯ БОЛЬШОЙ 
РЕДКОСТЬЮ. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Светлана СБРОДОВА

Карагандинский регион 
всегда славился своими 
чемпионами, которые 
прославляли Родину 
на международной 
спортивной арене. Имена 
лучших вписаны 
в историю, на их примере 
учится подрастающее 
поколение.

Кузницей кадров по праву 
считают областную специализи-
рованную школу-интернат-кол-
ледж олимпийского резерва 
имени А. Молдагуловой. Здесь 
ежегодно выпускают профес-
сиональных мастеров, которые 
развивают массовые виды спор-
та, приобщают к здоровому об-
разу жизни молодежь.

Во Дворце культуры горняков 
отпраздновали 50-летний юбилей 
спортивного заведения, который в 
этом году впервые вручил дипло-
мы 30 выпускникам колледжа. 

Некоторые из молодых тренеров 
вскоре приступят к своей работе. 
Среди них - Айым Жумагалиева. 
Она - одна из лучших студенток. 
Сначала получила аттестат с отли-
чием в школе-интернате, а затем 
удостоилась диплома особого об-
разца по окончании колледжа.

- Я 10 лет занимаюсь дзюдо, 
есть определенные успехи, в том 
числе и на чемпионате РК в про-
шлом году, где заняла первое ме-
сто среди спортсменов до 23 лет, 
- поделилась выпускница. - Также 
являюсь многократной чемпион-
кой Азии, призером Кубка Евро-
пы. Очень люблю спорт. Мне было 
интересно учиться в этом спортуч-
реждении. Три года пролетели бы-
стро. Были сложности, связанные 
с карантином и дистанционным 
обучением, но, несмотря ни на 
что, справились, сдавали экзаме-
ны и сессии. Вскоре сами будем 
передавать свой опыт подрастаю-
щему поколению. Я, например, в 
Темиртау. Но для начала поступлю 
в КарУ имени Е.А. Букетова.

По словам директора ОСШИ-
КОР имени А. Молдагуловой Ер-
дена Халилина, у них помогают 

растить лидеров профессионалы 
в своем деле - тренеры. Пока 
их 57, но их количество будет 
увеличиваться. На базе много-
профильного спортучреждения 
готовят мастеров по 14 олим-
пийским видам спорта, одному 
национальному. И эта традиция 
продолжится, так как Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев 
поставил задачу - развивать мас-
совый спорт, растить здоровое 
поколение и настоящих патрио-
тов. 

В целях реализации поручения 
Президента РК был разработан 
специальный Комплексный план 
на 2020-2025 годы. В него вхо-
дят основные направления: нор-
мативно-правовое обеспечение; 
школьный и студенческий спорт; 
расширение спортивных сетей; 
пропаганда и популяризация 
ЗОЖ; спортивно-массовые меро-
приятия.

Планом предполагается и уве-
личение количества спортивных 
инструкторов для работы с насе-
лением в сельской местности.

Также, отметил он, будет оказа-
на всесторонняя поддержка колле-
гам в Улытауской области. Там в 

планах открыть спортивную шко-
лу-интернат-колледж. 

- Мы должны продолжать наши 
славные традиции, вовлекать мо-
лодежь в спорт, - сказал Ерден 
Халилин. - Еще со времен Совет-
ского Союза и в эпоху уже незави-
симого Казахстана наше спортив-
ное образовательное учреждение 
готовило настоящих специалистов 
своего дела. За годы работы шко-
лы девять воспитанников стали 
заслуженными мастерами спорта 
СССР и Республики Казахстан, 
еще 23 присвоено звание «Мастер 
спорта международного класса», 
более 500 учащихся являются ма-
стерами спорта. За годы независи-
мости 35 воспитанников приняли 
участие в шести летних и трех 
зимних Олимпийских играх. Мы 
гордимся достижениями наших 
легендарных спортсменов времен 
Советского Союза и независимого 
Казахстана.

Среди них: Серик Алшинбаев, 
ставший чемпионом мира сре-
ди юношей по вольной борьбе в 
США в 1981 году; Амангельды 
Жаппаров - победитель чемпиона-
та мира среди молодежи по воль-
ной борьбе в США в 1982 году; 

Маратали Маяузов - серебряный 
призер чемпионата СССР по воль-
ной борьбе 1982 года, победитель 
Кубка СССР 1983 года; Игорь Рас-
тороцкий - заслуженный мастер 
спорта по греко-римской борьбе, 
чемпион мира 1985-го и 1987 го-
дов; Игорь Ружников - чемпион 
мира по боксу 1989 года; Аркадий 
Топаев - чемпион мира по бок-
су, обладатель Кубка мира 1994 
года; Андрей Мизуров, ставший 
победителем на Кубке мира по 
велоспорту в 1997 году; Иосиф 
Момцелидзе, являющийся облада-
телем звания чемпиона мира сре-
ди молодежи по вольной борьбе 
во Франции в 2000 году; Ирина 
Худорошкина, завоевавшая брон-
зовую медаль в толкании ядра на 
Олимпийских играх в Атланте в 
1996 году; боксер Серик Елеуов, 
выигравший «бронзу» на Олим-
пийских играх в Афинах в 2004 
году; легкоатлет Дмитрий Карпов, 
неоднократно устанавливавший 
рекорды страны и выигравший не-
мало медалей на международных 
турнирах, в том числе бронзовую 
по десятиборью на Олимпийских 
играх в Греции в 2004 году; Серик 
Сапиев, победитель Олимпийских 

игр по боксу в Лондоне в 2012 
году; Эльмира Сыздыкова - брон-
зовый призер Олимпийских игр 
по вольной борьбе в Рио-де-Жа-
нейро в 2016 году; борец вольного 
стиля Махамбет Куатбек, ставший 
победителем II юношеских Олим-
пийских игр в Нанкине в 2014 
году; Серик Бакытханов - брон-
зовый призер по вольной борьбе 
чемпионата мира среди молодежи 
в Словакии в 2018 году; Жасмин 
Кизатова - бронзовый призер чем-
пионата мира по боксу среди мо-
лодежи в Польше в 2021 году.

Активно и уверенно продол-
жает дело своих наставников и 
современная молодежь. Недавно 
воспитанники областной специ-
ализированной школы-интерна-
та-колледжа олимпийского резер-
ва имени А. Молдагуловой сумели 
войти в число сильнейших на Все-
мирной гимназиаде, которая про-
шла в Нормандии. Они привезли 
домой медали различного досто-
инства по боксу, вольной борьбе, 
легкой атлетике, плаванию. 

Высокие достижения всегда це-
нились потому, что за ними стоят 
огромный труд, дисциплина, сле-
зы и победы. Поэтому празднич-
ное мероприятие в ДКГ собрало 
немало поклонников спорта, кото-
рые выступали с большой сцены, 
поздравляли с юбилеем. 

Очень трогательной получилась 
и церемония награждения, где 
были удостоены внимания одни 
из лучших педагогов и наставни-
ков. Некоторым из них вручили 
благодарственные письма акима 
Карагандинской области, почет-
ные грамоты от Министерства 
культуры и спорта и управления 
образования, а также управления 
физической культуры и спорта.

Торжественные моменты сопро-
вождались выступлениями моло-
дых звезд спорта, артистов эстрады, 
фольклорного хореографического 
ансамбль «Аққу» и Академическо-
го оркестра казахских народных ин-
струментов имени Таттимбета.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Легендами не рождаются
Из нескольких тысяч выпускников десятки становятся звездами 

Цена дружбы
Сразу две труппы 
шахтерской столицы 
за вклад в развитие 
искусства удостоились 
награды в номинации 
«Лучший театр» премии 
«Еңлікгүл» Союза 
театральных деятелей 
Казахстана. 

Еңлікгүл, он же эдельвейс, 
он же леонтоподиум, - редкий 
и загадочный цветок, растущий 
высоко в горах. А еще так звали 
главную героиню казахской со-
циально-бытовой поэмы, став-
шую жертвой жестоких обычаев. 
Эта красивая легенда легла в ос-
нову трагедии Мухтара Ауэзова 
«Енлик-Кебек», с которой, соб-
ственно, и начинался профессио-
нальный казахстанский театр. 

Премия была учреждена в 2010 
году и приурочена к празднова-
нию Международного дня теа-
тра. В 2017 году пришлось взять 
паузу. На то были объективные 
причины, в том числе и пандемия 
коронавирусной инфекции. И 
вот после пятилетнего перерыва 
казахстанские коллективы вновь 
встретились на одной сцене. Це-
ремония награждения проходила 
в театре традиционного искус-
ства «Алатау» города Алматы. 

- Конкурс предусматривает 
семь номинаций - «Актер года», 
«Актриса года», «Лучший режис-
сер», «За вклад в сценическое 
искусство», «Балетная партия 
года», «Лучшая творческая рабо-
та в спектакле для детей» и «Луч-
ший театр». Также вручаются 
поощрительные призы: лучшим 
драматургам, менеджерам, авто-
рам публикаций на тему театра, 
звукорежиссерам, художникам, 
оркестрантам и осветителям, - 
сообщила ответственный секре-
тарь Союза театральных деяте-
лей Казахстана Рабига Агманова.

В этом году более 30 коллек-
тивов подали заявки на участие 
в разных номинациях. Караган-
динский академический театр 
музыкальной комедии и Госу-
дарственный русский драмати-
ческий театр имени К.С. Ста-
ниславского вошли в пятерку 
лучших. И теперь их стены сла-
вы пополнились сертификатами 
и статуэтками из серебра с позо-
лотой. 

Соб. инф.

ТРИ ИЗ ЧЕТЫРЕХ КАМЕННЫХ ЯЩИКОВ - ЦИСТЫ, 
РАСПОЛОЖЕННЫЕ ВНУТРИ ОДНОЙ ОГРАДЫ, 
ОКАЗАЛИСЬ НЕТРОНУТЫМИ.

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ ГОРНЯКОВ 
ОТПРАЗДНОВАЛИ 50-ЛЕТНИЙ 
ЮБИЛЕЙ СПОРТИВНОГО 
ЗАВЕДЕНИЯ, КОТОРЫЙ 
В ЭТОМ ГОДУ ВПЕРВЫЕ ВРУЧИЛ 
ДИПЛОМЫ 30 ВЫПУСКНИКАМ 
КОЛЛЕДЖА. 

ПРИЗНАНИЕ
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30 сентября 1942 года
Здравствуйте, 
дорогие родители. 
Папа и мама, и сестрица Оля и 

зятик Петя. Папа и мама, я живу 
покуда ничего, со мной ничего 
не случилось ни в пути, ни в ка-
зарме. Не знаю, как вы живете. 

Мы сейчас обучаемся, Кормят 
нас три раза в день. Хлеба дают 
600 грамм и 3 раза привесок. 

Папа и мама, меньше обо мне 
беспокойтесь, я жив здоров. Не 
знаю, как ваше здоровье.

Папа, напишите, не забрали 
Петю и вообще Савинских. В 
нашем лагере я встретил Савин-

ского Максима. Говорил, чтобы 
вы всем передавали привет. 

Папа, писать больше нечего. 
Пока и до свидания, остаюсь 
жив здоров, того и вам желаю. 
Ваш сын Ванюшка П. 

Рядовой Иван Полусмак, 
наводчик ПТР воинской части 

13/78. Работал рабочим на 
КарГРЭС-1 поселка 

Самаркандского. В армию 
призван 18 сентября 1942 года 
Кировским райвоенкоматом
г. Караганды. В декабре 1942 

года пропал без вести. 
Дальнейшая судьба 

неизвестна.

Орфография и пунктуация 
авторов сохранены

Письма фронтовые грозных лет
Пожелтевший треугольник, лист тетрадный в клеточку, простой...

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

81 год минул с того дня, когда 22 июня 1941 года в 
каждом городе и селе люди с замиранием сердца 
слушали объявление Юрия Левитана о начале Великой 
Отечественной войны против немецко-фашистских 
захватчиков. Наши отцы и деды с оружием в руках встали 
на защиту Родины. И каждый жил в ожидании вестей из 
дома и свободной минуты, чтобы в нескольких строках 
сообщить родным: «Жив, здоров».

Там, в тылу, в каждом доме с нетерпением ждали эти незатейливые 
треугольники с обязательным штампом «Просмотрено военной цен-
зурой» и почтовые карточки с патриотическим лозунгами («Воины 
Красной Армии! Постоим за Родину, как стояли Суворов, Кутузов, 
Александр Невский»), свидетельствовавшие о том, что самый близкий 
и родной человек не пал в бою, сраженный фашистской пулей. 

Огромное значение имели обращения бойцов к трудовым коллекти-
вам, землякам, которые трудились не покладая рук, неимоверным тру-
дом приближая Победу. Приходили письма, написанные командирами и 
товарищами, о доблестном подвиге красноармейца, которому суждено 
было найти вечный покой вдали от дома. 

Когда читаешь эти строки, на глаза наворачиваются слезы. Сложно, 
да и невозможно представить чувства, которые испытывали эти крепкие 
духом люди, вспоминая родителей, братьев и сестер, жен и детей. Эти 
письма наполнены чувствами - ненавистью к врагу, тоской и любовью по 
семьям и, главное, верой в светлое будущее. «Индустриальная Караганда» 
представляет подборку фронтовых писем, которые выступают искренним 
свидетельством великого подвига и до сих хранятся в архивах и музеях 
области. 

8 сентября 1942 года
    Здравствуйте, родители. 

Папаша, мама, братья Федя, 
Коля, Шура, Ваня и все знако-
мые, родные и друзья. 

Родители, в настоящее время я 
нахожусь в запасном стрелковом 
полку (зачеркнуто - Прим. ред.).

Настроение и самочувствие от-
личное во всех отношениях. Со 
мной вместе находятся Кузнецов, 
Куцев с (не читаемо) шахты, Фе-
дорченко с 17 шахты и другие. 

Папаша и мама, за меня не 
беспокойтесь, больше жалейте 
себя. Адреса у меня точного нет, 
так как буду находиться здесь 
недолго. А пойдем защищать 
город Ленинград, и тогда узнаю 
определенное место, то напишу, 
а вы дадите телеграмму о состо-
янии домашнего положения. Ну 
а пока до свидания. С приветом, 
ваш сын Петр Забара.

Уроженец Карагандинской 
области, Ворошиловский 

район, колхоз Буденного, Петр 
Забара, проявив геройство 

и мужество, был убит 
18 сентября 1942 года.

23 января 1944 года
Здравствуй, Вера.
Сегодня я получил от тебя письмо, очень рад и 

приношу большую благодарность и большое спаси-
бо, что вы ответили на мое письмо. Я обязан тебе, 
Вера, был написать о твоем погибшем муже Лене.

Конечно, читая такое письмо, тебе было тяжело. 
Маленькая крошка дочурка Диночка осталась без 
отца. Эх, тяжело переживать такое время, но что же 
поделаешь, от нас всех этого требует родина. Побе-
да дается не без жертв и нелегко. 

Я, Верочка, уже в предыдущих письмах описы-
вал, как погиб Леня. Я видел лично сам, как налете-
ли фашистские коршуны, сбросили бомбы и ушли, 
а после этого убитые кони, люди, стоны еще ране-
ных. Те, которые получили осколочные ранения, 
остались в живых. Леня лежал под бричкой лицом 
вниз, голова разможенная была, лицо искаженное, 
неузнаваемое, с открытыми глазами. Поэтому не 
может быть и речи, он ничего не успел сказать. 
Смерть наступила мгновенно. Тут же и мы возле 
дороги в селе и похоронили. 

Я его лично сам хоронил и попрощался с его 
прахом навеки, и после этого мы пошли дальше, 
на Запад. Вот коротко все, что я видел, что могу 
ответить на Вашу просьбу. 

За время совместной работы Леня ранений не полу-
чил, но очень болел и сильно болел тропической маля-
рией. Но в последнее время чувствовал себя хорошо. 

Было ему звание присвоено капитан, но недолго 
он побыл в этом звании, всего лишь 8 дней. Награ-

да у него была одна - медаль «За боевые заслуги». 
Он мне говорил, что и вторую ему медаль дали, но 
как будто он ее не получил. Все эти награды Вы 
получите, Вам их пришлют домой. Я постараюсь 
увидеть (фамилия неразборчиво), чтобы Вам их 
прислали, т.е. документы и медали. 

Пару слов о себе. Конечно, я не молод, мне уже 
стукнуло 39 лет. Звание у меня майор, должность 
большая, больше, чем была. Правительство меня 
наградило орденом «Суворов» 3 степени и орде-
ном Ленина. Вы можете посмотреть газету «Прав-
да» или «Известия» от 11.1 44 года, где и значится 
моя фамилия и награждение мое орденом Ленина. 

Я, конечно, многое еще обязан и обязуюсь еще 
больше истребить фрицев и очистить свою землю 
от поганых захватчиков. Вот, кажется, и все, что 
мог Вам ответить, Вера. Берегите дочку Диночку. 
Не убивайтесь, Вы еще молоды. 

Кончится война, и снова будете строить свою 
счастливую жизнь. Многие из нас не имеют семей 
- жен и мужей. Для нас, фронтовиков, составляет 
большое удовольствие получать из глубокого тыла 
от милых друзей товарищей письма. Я уверен, что 
наша с Вами, Вера, пока письменная связь свяжет 
нашу товарищескую дружбу. Я буду Вам писать 
обо всем. Если не затруднит Вас, пишите. Это для 
меня будет самым ценным кладом. Привет от меня 
Вашим родителям.

Итак, разрешите на этом завершить. Желаю Вам 
сил и здоровья, а также дочурке Диночке. 

(отправитель не указан)

25 февраля 1945 года
Дорогие товарищи! 
Прочитав в своей фронто-

вой красноармейской газете 
сообщение о пуске первого в 
Казахстане металлургического 
завода, воздвигнутого около во-
дохранилища в карагандинской 
степи, мы, казахстанцы, спешим 
поздравить коллектив строите-
лей и эксплуатационников-ста-
леваров с производственной 
победой и желаем в новом, 1945 
году, производственных побед.

Совместными усилиями пре-
вратим 1945 год в год полной 
победы над врагом, в год свет-
лых встреч и возврата к мир-
ному социалистическому ра-
достному труду воинов славной 
победоносной Красной Армии!

Красноармеец И. Курочко, 
бывший преподаватель 

средней школы № 26 
поселка Самарканд. 
Старший сержант 

М. Хохлов, бывший рабочий 
элеватора в г. Кокчетаве.

12 октября 1943 года
Здравствуйте, мои дорогие 

родители - Мама, Папа и се-
стрицы Маня и Валя. Шлю я 
вам свой фронтовой привет и 
наилучшие пожелания в вашей 
жизни. Я жив и здоров, чего и 
вам всем желаю - быть живыми 
и здоровыми. 

Сейчас я нахожусь недалеко 
от фронта, уже видели и слыша-
ли вой их самолетов и разрывы 
авиабомб. Приехали 6-го числа 
и находились в лесу в шала-
ше. Погод стоит теплая, иногда 
только идут дожди. Дров хвата-
ет, только ночью костров не раз-
решают.

Сегодня перешли на дру-

гое место, т.е. в свою часть. 
Разбили нас. Я снайпером. 

Пока живу хорошо, толь-
ко скучновато, потому что нет 
своих ребят. Дают сухой паек 
- хлеб, крупу или макароны, 
колбасу, сало свиное, картошку 
дают, табак, спички, бумагу. 

Скоро пойдем дальше, на За-
пад. Вооружают нас (не читае-
мо). Адреса пока нет. Остаюсь, 
ваш любящий сын.

Рядовой Николай 
Чеклышов. Призван 24 января 

1943 года Кировским 
райвоенкоматом г. Караганды. 
Служил в стрелковом полку, 
на фронте был снайпером. 

16 декабря 1943 года 
пропал без вести.

15 ноября 1943 года
    Добрый день или вечер! 

Дорогое семейство, шлю вам свой горячий привет и дорогие по-
желания в вашей жизни. 

Первым долгом сообщаю, что я двигаюсь вперед на запад. Наша 
часть скоро снова вступит в горячую битву с немецкой сволочью. 
Ну, только уже не на нашей священной земле, а на их собственной 
территории, откуда они, эти изверги, вышли. 

Часть наша стояла на отдыхе, теперь снова движемся на фронт, 
так что следующее письмо отправлю с боя. Обещаю описать ре-
зультат первого столкновения с фашизмом после отдыха. Считаю, 
что теперь ему тем более не удержаться против наших гвардейцев. 
Наш полк и мы числимся гвардейцами и обещаем оправдать звание 
гвардейца воина.

Ну, пока я жив, здоров. От Никиты, Павлика и Степана писем не 
получаю, не знаю, где они. Будете писать письма, сообщите, как 
здоровье Пети после ранения и где он находится, его адрес.

А пока целую вас всех и прошу не беспокоиться обо мне, так как 
уже по счету 11 раз иду в бой и меня немецкая пуля не берет, так как 
я стальной закалки.

Рядовой минометчик Иван Козодой умер от ран 
21 сентября 1944 года. Похоронен в Польше, 

в городе Санок, на воинском кладбище, могила № 1.

5 августа 1942 года
Шефам - трудящимся Кара-

гандинской области
Сегодня бойцы, командиры 

и политработники нашей части 
получили Ваше письмо, в кото-
ром выражено чувство любви и 
заботы о Красной Армии, жела-
ние оказать всяческую помощь 
красным воинам в деле разгро-
ма озверелых гитлеровских орд. 
Находясь здесь, далеко от своих 
семей, от знакомых и друзей, с 
которыми мы трудились и жили 
радостной и счастливой жиз-
нью, приятно осознавать, что о 
тебе думают и заботятся твои 
близкие и все трудящиеся, ко-
торые находятся в тылу, вместе 
с нами куют победу над врагом.

Каждое слово вашего письма - 
яркое свидетельство нерушимой 
дружбы советского народа со 
своей родной Красной Армией, 
это свидетельство прочности на-
шего тыла, который своей само-

отверженной работой обеспечи-
вает нас всем необходимым для 
уничтожения коричневой чумы. 

Родина вручила нам замеча-
тельную боевую технику. Мы 
полюбили прославленный в 
боях наш советский автомат, 
хорошо его изучили и будем от-
лично разить фашистских лю-
доедов. Освоили мы и овладели 
другими видами автоматическо-
го орудия, хорошо знаем тактику 
автоматчиков, изучили хитрости 
и уловки коварного врага. Од-
ним словом все наши силы, все 
способности подчинены выпол-
нению указания: учится воен-
ному делу, научиться искусству 
побеждать врага.

Мы горим желанием испытать 
силу и мощь советского оружия 
на фашистском зверье. Мы нау-
чились ненавидеть врага пото-
му, что своими глазами видели 
те разрушения, то горе и слезы, 
которые он принес нашему на-
роду.

24 сентября 1942 года
Письмо родной семье
С получением я ваших 2-х 

писем 23/IX. 42 г. чему я был 
очень рад и рад тому, что моя 
семья, все живы и здоровы. 

Во первых строках своего 
письма шлю супруге Е.П. и 
дочкам Танечке и Шурочке по 
низкому поклону и горячему 
поцелую, и целую вас всех бес-
счетно раз. 

Еще шлю родным сынкам В и 
А по низкому поклону и горячему 
поцелую, и пожелаю вам от име-
ни своего сердца всего наилуч-
шего вашей учебе. Только и будет 

ваше счастье, что научитесь ка-
кому-нибудь делу. Еще сыночки, 
моя просьба - не бросайте мамоч-
ку с малыми детьми и не раздра-
жайте ее больное сердце. 

Вася, я вижу твоего товарища 
Чепракова. А еще, Дуня, сооб-
щите Васюковой Пелагее Ива-
новне, что Васюкова Димитрия 
ранили в бою в обе ноги. Пра-
вая нога легко, а левая тяжело. 
Адрес их: 1-майская улица, дом 
18. Так что моего самого близ-
кого товарища поранили.

Вот что я мог вам написать, и 
пожелаю всего хорошего вашей 
еще раз учебе. 

Ваш папа Яков Антонов.

2 сентября 1944 года
Дорогой товарищ!
В ответ на ваше письмо сообщаю, т. Ляшко сражался в ря-

дах нашей части с фашистскими захватчиками. Все время был 
передовым воином нашей части, показывая пример отваги, 
мужества, стойко переносил все трудности фронтовой жизни. 
Являлся комиссаром подразделения. Был во всех отношениях 
примером для младших бойцов. 

Т. Ляшко заслуженно пользовался авторитетом среди бойцов 
и командиров нашей части. 

Т. Ляшко героически погиб в боях за Прибалтику, при испол-
нении боевого задания командования. Его боевые товарищи 
глубоко сожалеют о нем и поклялись отомстить немецким фа-
шистам за своего лучшего товарища, за патриота нашей Родины 
большевика Ляшко. 

С приветом, зам. к-ра подразделения 28 216 «Б», м-р С (фами-
лия нечитаемая). 

Старшина Виктор Ляшко 
погиб 1 сентября 1944 года, 

получив ранение в неравном бою. 
Похоронен в Латвии, в местности Ангас, 

около дороги в одинокой могиле.

28 июля 1942 года
Здравствуй, моя жена 
Фима Ивановна. 
Разрешите вам послать в этом 

письме свой сердечный привет и 
пожелания наилучшего в жизни.

Фимочка! Сообщаю вам, что в 
настоящее время нахожусь на реке 
Доне недалеко от Сталинграда, за-
щищаю Сталинград. 

Здоровье мое хорошее, но толь-
ко лежу в окопе и вспоминаю вас, 
и когда смотрю на фотокарточку, у 
меня сердце успокаивается. А поду-
маешь, как мы с тобой жили вместе. 
Ех, черт ее возьми, эту войну. Ну 
ничего. Скоро может вот разобьем 
фашистов и опять возвратимся до-
мой, и будем жить по-новому. 

Фимочка, передавай мой горячий 
привет Ивану Герасимовичу и Ма-
русе, Мише, Кате, Миле, Васе, куму, 
куме и Шуре. Это мой привет этим 
товарищам - боевой командирский. 

Фима, я еще пожелаю вам наилучше 
работать, план перевыполнять. 

Фимочка, я это письмо пишу, 
лежа в окопе возле станкового пу-
лемета. Ну пока, до свидания, пиши 
почаще письма 

(Бубнов П.М. - Прим. редакции)

Прежде всего вам от всей 
души горячий привет. Неверо-
ятно скучаю по вас. Но защи-
щать Родину дороже всего.

Лида, я уже о себе сооб-
щил, вероятно, получила мое 
письмо. Раны уже заживают. 
Скоро опять на защиту Роди-
ны - опять артиллерийская 
команда «по врагу!», опять 
любимая «катюша» на голову 
фрицам, опять свист совет-
ских мин, опять свинцовый 
дождь славных пехотинцев на 
голову фрицам и другие «по-
дарки» советских бойцов ган-
цам и фрицам. 

Лида, мы, начиная (наша 
часть) с 26.12 42 года, осво-
бодили несколько населенных 
пунктов. Там всегда следы 
фашистского зверья: всегда 

увидишь до основания раз-
рушенные фашистами дома, 
трупы ни в чем не винных 
женщин, стариков и, самое 
главное, детей. Пойми, Лида, 
я видел в одной деревне око-
ло сельской неполной средней 
школы трупы 3-х школьников, 
зверски расстрелянных фа-
шистами за то, что когда над 
деревней появились советские 
разведчики, немцы школьни-
кам задали вопрос - чьи само-
леты? Школьники ответили 
- «наши». Вот за что расстре-
ляны дети…

Аманжол 
(Бухарбаев - Прим. 

редакции). 
Мой адрес: полевая 
почтовая станция 

№ 2262, часть 88 мне. 

Добрый день, родные Лида, Ида, Нелочка!
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ТРЕБУЮТСЯ
 Помощник на те-

лефон и документы без 
ограничений возраста. 
Тел.: 8 7053053375.
 Оптовой фирме 

специалист в отдел доку-
ментации и работы с кли-
ентами, 5/2, официальное 
оформление. Тел.:  
8 7756584633.
 Помощник по ор-

ганизации сбыта, доход + 
премии, 5/2, официально. 
Тел.: 8 7051567688.

 п/п

После смерти Лиаугаудаса Павла Станиславовича, умершего 
22.03.2022 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Курган С.А. по адресу: г. Караганда, 
пр. Бухар-жырау, 11, тел.: 42-67-86. 

п/п

ПРОДАЮ
Земельный участок 

15 соток, общество «Ми-
чурина», пакет докумен-
тов.

Авто «Жигули» ВАЗ-
21061, двигатель 03 люкс, 
в идеальном состоянии. 
Тел.: 8 7057657930. 

№ 410

Нашли пропажу
18 июня военнослужащие воинской части 5516 
Национальной гвардии, неся службу по обеспечению 
общественного порядка и безопасности по проспекту Мира 
в Темиртау, обнаружили утерянный телефон SAMSUNG A51 
стоимостью около 100 000 тенге и вернули гаджет владельцу.

ПРАВОПОРЯДОК

Начальник войскового наряда ефрейтор Нурдаулет Рахымжан 
вместе с ефрейтором Магзумом Айтмухановым и рядовым Акма-
лом Ахмедовым, патрулируя улицу, увидели на земле мобильный 
телефон и сразу же начали поиски хозяина. 

Через некоторое время на телефон позвонил сам владелец. В 
ходе беседы гвардейцы удостоверились, что смартфон принад-
лежит гражданину. Прибывший на место мужчина поблагодарил 
гвардейцев за бдительное несение службы.

Соб. инф.

УСЛУГИ

Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 7212972355, 8 7051910517.

ПРОДАЮ НЕДВИЖИМОСТЬ

2-комн., 1/2 (Пришахтинск, ост. «Новостройка») 10,5 млн тг.
Тел.: 8 7051910517, 87212972355.                п/п

«Караганда Энергоцентр» ЖШС (Қарағанды қ., Бұқар-жырау 
даңғылы, 22/1 құрылыс) 2022 жылдың I жартыжылдығы бойынша 
бекітілген тарифтік сметаның жəне қызмет түрі бойынша бекітілген 
инвестициялық бағдарламаның орындалуы туралы табиғи монопо-
лиялар субъектісінің есебін өткізетіні туралы хабарлайды.

Тыңдау 2022 жылғы 21 шілдеде сағат 15-00-де Қазақстан Респу-
бликасы, Қарағанды қаласы, Бұқар-жырау даңғылы, 22/1 құрылыс, 
акт залында өтеді.

«Караганда Энергоцентр» ЖШС

ТОО «Караганда Энергоцентр» (г. Караганда, пр. Бухар-жырау, 
строение 22/1) уведомляет о проведении Отчета субъекта естествен-
ных монополий за I полугодие 2022 года об исполнении утвержден-
ной тарифной сметы и утвержденной инвестиционной программы по 
виду деятельности - производство тепловой энергии.

Слушания состоятся в 15-00 21 июля 2022 года по адресу: Респу-
блика Казахстан, г. Караганда, пр. Бухар-жырау, строение 22/1, акто-
вый зал. 

ТОО «Караганда Энергоцентр»
                             д

Жария талқылаулар өткізу туралы хабарландыру
1. Жобалардың атауы: «YDD Corporation» (УайДиДи Корпорейшн) 

ЖШС үшін рұқсат етілген шығарындылар нормативтерінің жобасы.
2. Əсер ету аумағы: Қарағанды облысы, Қарағанды қ., Əлихан Бө-

кейхан ауданы. 
3. Жария талқылау нысанындағы қоғамдық тыңдаулар 28.07.2022 

жылы 16:00-де Қарағанды облысы, Қарағанды қ., Əлихан Бөкейхан 
ауданы, Магнитогорская көшесі, 19, Жаңа Майқұдық Мəдениет үйі 
мекенжайы бойынша, сондай-ақ ZOOM бейнеконференцбайланыс 
(конференция сəйкестендіргіші: 320 844 9619, пароль: 8dxVkQ) 
түрінде өтеді.

4. Белгіленген қызметтің бастамашысы: «YDD Corporation» 
(УайДиДи Корпорейшн) ЖШС, ҚР, Қарағанды облысы, Қарағанды 
қ., Əлихан Бөкейхан ауданы, 018 есептік орам, 338 құрылыс, БСН 
161140023016, басшысы - бас директор Мейрамбаев А.К., тел.: 8 
(7212) 505113, e-mail: ydd.corporation@yandex.ru / info@yddcorp.kz. 

5. Əзірлеуші: ҒЗО «Биосфера Казахстан» ЖШС, 100012, Қа-
зақстан, Қарағанды обл., Қарағанды қ., Қазыбек би атындағы ау-
дан, Мұстафин к-сі, 7/2, БСН 071040007864. Өкіл: В.В. Жирков, 
байланыс тел.: 8(7212) 56-17-50, 91-17-52, 8(777) 487-14-15; E-mail: 
biosfera.krg@mail.ru.

6. Жоба материалдары https://ecoportal.kz сайтында орналасты-
рылған. 

7. Жоба материалдары бойынша қосымша ақпаратты 100012, 
Қарағанды қаласы, Мұстафин көшесі, 7/2, 408 кабинеті жəне тел.: 
8(7212) 56-17-50, 91-17-52, 8(777) 487-14-15; E-mail: biosfera.krg@
mail.ru бойынша сұратуға болады. 

8. Ескертулер мен ұсыныстар мына сілтеме: https://ecoportal.kz 
жəне мекенжай: 

1) 100000, Қарағанды қ., Лобода көшесі, 20, Қарағанды облысы-
ның табиғи ресурстар жəне табиғат пайдалануды реттеу басқармасы, 
эл. мекен-жайы: expertiza.upr_krg@mail.ru; тел.: 7(7212)568-166;

2) ҒЗО «Биосфера Казахстан» ЖШС, эл. пошта biosfera.krg@mail.ru.

Объявление о проведении общественных слушаний
1. Наименование проекта: Проект нормативов допустимых выбро-

сов (НДВ) для ТОО «YDD Corporatuion» (УайДиДи Корпорейшн).
2. Территория воздействия: Карагандинская область, г. Караганда, 

район Əлихан Бөкейхан.
3. Общественные слушания в форме публичных обсуждений прой-

дут 28.07.2022 года в 16:00 по адресу: Карагандинская область, Ка-
раганда Г.А., район Əлихан Бөкейхан, ул. Магнитогорская 19, Дом 
культуры Нового Майкудука, а также в формате видеоконференцсвязи 
ZOOM (идентификатор конференции: 320 844 9619, пароль: 8dxVkQ).

4. Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «YDD Corporatuion» 
(УайДиДи Корпорейшн), РК, Карагандинская обл., г. Караганда, 
район Əлихан Бокейхан, учетный квартал 018, строение 338, БИН 
161140023016. Руководитель - генеральный директор Мейрамба-
ев А.К.-Х., тел.: 8(7212)505113, е-mail: ydd.corporation@yandex.kz / 
info@yddcorp.kz.

5. Разработчик: ТОО НИЦ «Биосфера Казахстан», 100012, Казах-
стан, Карагандинская обл., г. Караганда, район имени Казыбек би, 
ул. Мустафина, 7/2, БИН 071040007864. Представитель: Жирков 
В.В. Контакты: тел.: 8(7212) 56-17-50, 91-17-52, 8(777) 487-14-15; 
E-mail: biosfera.krg@mail.ru.

6. Материалы проекта размещены на сайте: https://ecoportal.kz 
7. Дополнительную информацию по материалам проекта можно 

запросить по адресу и номеру телефона: 100012, г. Караганда, улица 
Мустафина, 7/2, каб. 408. Тел: 8(7212) 56-17-50, 91-17-52, 8(777) 487-
14-15; е-mail: biosfera.krg@mail.ru.

8. Замечания и предложения принимаются на сайте https://
ecoportal.kz и по адресам: 

1) 100000, г. Караганда, ул. Лободы, 20, управление природных ре-
сурсов и регулирования природопользования Карагандинской обла-
сти, эл. адрес: expertiza.upr_krg@mail.ru; тел 7(7212)568-166;

2) ТОО НИЦ «Биосфера Казахстан»,  эл. почта biosfera.krg@
mail.ru.                № 142

ХАБАРЛАНДЫРУ
02.08.2022 жылы сағат 16-де Қарағанды облысы, Ұлытау ауданы, 

Бетбұлақ ауылы, М. Берденов көшесі, 19, əкімдік ғимаратында «Жұм-
бақ кен орнындағы қатты пайдалы қазбаларды барлауға 2019 жылғы 
25 қарашадағы № 417-EL лицензиясына 2022-2025 жылдарға арналған 
барлау жоспары» жəне Қоршаған ортаға əсерін бағалау (ҚОƏБ) бойын-
ша қоғамдық тындау ашық жиналыс түрінде өтетіндігін хабарлайды.

Жобалық құжаттама Бірыңғай экологиялық порталында https://
ecoportal.kz/сайтында танысуға болады.

Төтенше жағдай жəне немесе шектеу іс-шаралары, оның ішінде каран-
тин енгізілген жағдайда əлеуметтік, табиғи жəне техногендік сипаттағы 
төтенше жағдайлар, қоғамдық тыңдаулар онлайн режимінде өткізіледі: 

- Онлайн конференцияға сілтеме: https://us04web.zoom.us/
j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_l1TMVqFqKyTqONXbvg 

- Конференция идентификаторы: 320 844 9619
- Кіру коды: 8dxVkQ.
Барлық ескертулер немесе ұсыныстар, жəне қосымша ақпаратты 

мына мекенжай арқылы қабылданады жəне алуға болады:
- https://ecoportal.kz/
- Қарағанды облысының табиғи ресурстар жəне табиғатты пайда-

лануды реттеу басқармасы, Гермаш Надежда Викторовна, expertiza.
upr_krg@mail.ru.

Жоспарланған іс-əрекеттің бастамашысы: «Үшпа» ЖШС, Қараған-
ды қ., Сəкен Сейфуллин даңғылы, 105, 207 каб., тел.: 8-707-300-02-97.

Жобалық құжаттаманы əзірлеуші: «Азимут Геология» ЖШС, Қа-
рағанды қаласы, Сəкен Сейфуллин даңғылы, 105, тел.: 8-7212-30-57-80. 

Қосымша ақпаратты мына электрондық пошта арқылы алуға бола-
ды: ushpa.llp@gmail.com, тел. тел.: 8-707-300-02-97.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
02.08.2022 года в 16 час. по адресу: Карагандинская область, Улытауский 

район, с. Бетбулак, ул. М. Берденова, 19, в здание акимата состоятся обще-
ственные слушания открытого типа по «Плану разведки на рудном поле 
«Жумбак» на 2022-2025 годы к лицензии № 417-EL от 25 ноября 2019 года 
на разведку твердых полезных ископаемых» и Оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

С проектной документацией можете ознакомиться на Едином экологиче-
ском портале https://ecoportal.kz/  

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничительных 
мероприятий, в том числе карантина, чрезвычайных ситуаций социального, 
природного и техногенного характера, общественные слушания проводятся 
в онлайн-режиме:

- Ссылка на онлайн-конференцию:  https://us04web.zoom.us/
j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_l1TMVqFqKyTqONXbvg 

- Идентификатор конференции: 320 844 9619
 - Код доступа: 8dxVkQ.
Все замечания или предложения принимаются, а также дополнительную 

информацию можно получить по адресу:
-  https://ecoportal.kz/  
- Управление природных ресурсов и регулирования природопользования 

Карагандинской области, Гермаш Надежда Викторовна, expertiza.upr_krg@
mail.ru.

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «Ушпа», г. Караганда, пр. Са-
кена Сейфуллина, д. 105, офис 207, тел.: 8-707-300-02-97. 

Разработчик проектной документации: ТОО «Азимут Геология», г. Кара-
ганда, пр. Сакена Сейфуллина, д. 105, тел.: 8-7212-30-57-80.

Дополнительную информацию можно получить по электронному адресу: 
ushpa.llp@gmail.com, тел. 8-707-300-02-97.             № 141
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Мероприятие проходило с 15 по 18 июня в Ак-
тобе на базе воинской части 6655. Перед началом 
соревнований участники почтили память своих 
сослуживцев минутой молчания, возложив цве-
ты к памятнику погибших военнослужащих. 
Почетными гостями стали военнослужащие 
воинской части 6655, участники тех событий, а 
также родные и близкие погибших гвардейцев.

- Турнир посвящен памяти военнослу-
жащих, отдавших жизнь при исполнении 
служебного долга. Тогда, 5 июня 2016 года, 
группа экстремистов попыталась завладеть 
складом вооружения, находящимся на терри-
тории нашей воинской части. При отражении 
внезапного нападения вооруженных преступ-
ников героически погибли майор Даниэль 
Майлыбаев, младший сержант Берикжан Ка-
лиев и рядовой Досбол Сапар. Их имена наве-
ки останутся в нашей памяти. Пока мы пом-
ним наших героев - они с нами и всегда рядом, 
- сказал командир воинской части Мирас Тур-
далин.

Всего в чемпионате приняли участие около 
42 военнослужащих из 6 команд, представляв-
ших региональные командования «Орталық», 
«Оңтүстік», «Батыс», «Шығыс», а также сбор-
ные команд воинской части 5573 и Академии 
Национальной гвардии РК. По итогам соревно-
ваний спортсмены РгК «Орталық» заняли обще-
командное 3 место.

- Схватки в течение трех дней проходили очень 
напряженно, спортсмены из других регионов 
также прошли тщательный отбор и хорошую 
подготовку. Наши военнослужащие, я думаю, 
показали очень хороший результат и в команд-
ной работе, и в личных показателях, - отмечает 
представитель сборной команды регионального 
командования подполковник Роман Гришманов.

18 июня в спортивном комплексе «Жастар» 
прошло торжественное награждение спортсме-
нов, в котором лично участвовал командующий 
войсками регионального командования «Батыс» 
генерал-майор Арман Жумагалиев.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

В первом круге нынешнего сезона соперники провели между 
собой одну встречу, где «горняки» добились победы - 1:0. На этот 
раз гости сумели взять реванш. 

Перед матчем болельщики нашей команды надеялись, что 
«Шахтер» сумеет пополнить свой очковый багаж в игре с одним 
из аутсайдеров турнира, но, увы, хорошей игры у хозяев поля 
не получилось. В начале встречи наши футболисты имели пре-
имущество, но шанс открыть счет упустил полузащитник Эдин 
Рустемович, пробив с близкого расстояния мимо ворот. На 17-й 
минуте встречи настойчивость хозяев поля была вознаграждена. 
Роман Муртазаев на левом фланге, обыграв соперника, сделал 
отличную передачу в штрафную площадку гостей, сербский ле-
гионер «Шахтера» Стефан Букорац пробил в ближний верхний 
угол ворот гостей - 1:0. До перерыва наши футболисты дважды 
упустили хорошие моменты удвоить счет.

Во второй половине встречи соперники как бы поменялись ро-
лями. Петропавловцы сумели перехватить инициативу. Никем не 
прикрытый Дарко Зорич из центра штрафной площадки «Шахте-
ра» пробил низом мимо вратаря «горняков» Игоря Шацкого - 1:1. 
Забегая вперед отметим: второй тайм наши футболисты откро-
венно провалили, в очередной раз огорчив своих болельщиков, 
которых с каждым матчем становится все меньше на трибунах. 
Безвольная игра, неточные передачи, удары мимо ворот, ошиб-
ки в защите привели к очередному поражению. В добавленное 
арбитрами время вышедший на замену у «Кызыл-Жара» напада-
ющий Евгений Козлов мощно пробил под перекладину - 1:2. С 
таким результатом и завершилась эта встреча. «Горняки» потер-
пели шестое поражение в нынешнем сезоне, переместившись на 
9-е место в турнирной таблице. Фанаты команды требуют отпра-
вить в отставку руководство «Шахтера».

После 14-го тура лидирует столичная «Астана», набравшая 24 
очка. Следующий матч наши футболисты проведут в Павлодаре 
25 июня с дебютантом Премьер-лиги - командой «Аксу».

«Шахтер» - «Кызыл-Жар» - 1:2 (1:0)
Голы: Букорац 17 (1:0), Зорич 47 (1:1), Козлов 90+3 (1:2)
«Шахтер»: Шацкий, Хозин, Граф, Габышев, Чосич, Каньяс, 

Букорац, Рустемович (Туткышев 88), Назымханов (Флюк 75), 
Муртазаев (Жангылышбай 78), Таттыбаев (Свиридов 75)

«Кызыл-Жар»: Лобанцев, Коршакевич, Коне, Гурман (Му-
рачев 72), Бушман, Тихоновский, Зорич (Козлов 85), Подио 
(Нкололо 80), Мурза, Мартинс, Мульдинов (Есимов 80).

 Никита ТКАЧЕНКО

Завершился детско-юношеский чемпионат Караганды 
по шахматам. 

Из-за рекордного количества участников соревнования проходили в разных 
помещениях: в старом здании ДДиЮ и шахматном центре «Чатуранга» на 
Юго-Востоке. Юные адепты шахмат состязались в шести возрастных категори-
ях: до 7, 9, 11, 13, 15 и 17 лет. 

Удивительного результата (10 из 10 очков!) добилась воспитанница «Чатуранги» 
9-летняя Альбина Кайрбекова. Такое в шахматах бывает очень редко. Альбина за-
нимается под руководством опытнейшего тренера с 50-летним стажем Геннадия 
Пака. Его ученики собрали щедрый урожай медалей. Сестра Альбины, Надия, в 
подгруппе до 15 лет заняла второе место. Золотых медалей удостоился другой дуэт 
сестер - 11-летняя Инкар Максут и 15-летняя Жансая Куат. Еще один воспитанник 
Геннадия Алексеевича, Тимур Эм, завоевал «бронзу». Медали высшего достоин-
ства в копилку «Чатуранги» также принесли Санжар Смагулов (13 лет) и Михаил 
Рожков (7 лет), занимающиеся под началом международного мастера Мурата Жу-
нусова. 

Среди других участников чемпионата необходимо выделить перворазрядницу 
Айшу Айкен. Она играла в смешанной подгруппе юношей и девушек до 13 лет, 
результаты которой в итоге дифференцировались на две таблицы. На протяжении 
семи туров Айша держалась в лидерах, но затем сбавила темп и финишировала 
на общем третьем месте, а среди девушек - на первом. Интересно, что в свои 
12 лет она уже стала пятикратной чемпионкой города! Здесь тоже фигурирует 
дуэт сестер, правда, старшая, Айжан Айкен, в связи с учебой прекратила игро-
вую практику. 

В других возрастах чемпионские звания завоевали: Анастасия Бугаёва (7 лет), 
Ансар Коки (9 лет), Алан Ахметов (11 лет), Мадияр Алтынбекулы (15 лет), Анаста-
сия Габдульбарова (17 лет) и Арман Мукашов (17 лет). 

Галимжан КУДЕРИНОВ

В память о героях
Куаныш ЖУМАШЕВ

Военнослужащие из Караганды приняли участие в чемпионате Национальной 
гвардии по спортивному и боевому самбо, который был посвящен мужеству 
и отваге военнослужащих, погибших при исполнении воинского долга 5 июня 
2016 года в Актобе.

ПО ИТОГАМ СОРЕВНОВАНИЙ 
СПОРТСМЕНЫ РГК «ОРТАЛЫҚ» 
ЗАНЯЛИ ОБЩЕКОМАНДНОЕ 
3 МЕСТО.

 ФУТБОЛ

Опять 
проиграли… 

После месячного перерыва в связи с участием 
сборной Казахстана в Лиге наций УЕФА возобновился 
чемпионат страны среди команд Премьер-лиги. В 
14-м туре «Шахтер» на своем поле принимал «Кызыл-
Жар» из Петропавловска, уступив со счетом 1:2. 

ШАХМАТЫ

В десятку!
УДИВИТЕЛЬНОГО 
РЕЗУЛЬТАТА (10 ИЗ 10 
ОЧКОВ!) ДОБИЛАСЬ 
ВОСПИТАННИЦА 
«ЧАТУРАНГИ» 9-ЛЕТНЯЯ 
АЛЬБИНА КАЙРБЕКОВА. 

Как отмечает пресс-служба МО РК, построение Но-
вого Казахстана во многом зависит от молодежи, ее 
энергии, убежденности и патриотического настроя. В 
этом контексте особую роль приобретает вовлечение 
молодых людей в военно-патриотическое движение 
«Жас сарбаз», которым уже охвачено 240 тысяч чело-
век. В программе сбора - 11 конкурсов, военно-при-
кладных и военно-спортивных соревнований. 

Свои интеллектуальные способности юные патриоты 
продемонстрируют в ходе игры «Айбын дарыны». Блес-
нут талантами в творческом конкурсе «Айбын жұлды-
зы» и в журналистском - «Жас Сарбаз - жас тілшілері». 
Уровень физической подготовки, сила, выносливость и 
быстрота будут оценены при выполнении нормативов, 

перетягивании каната и в ходе военизированной эста-
феты. Четкие, точные и выверенные действия потре-
буются юным патриотам при стрельбе из пневматиче-
ской винтовки, разборке и сборке автомата, надевании 
противогаза и общевойскового защитного комплекта. 
В ходе состязания изобретателей «Smart Sarbaz» юные 
программисты и мехатроники представят на суд жюри 
свои IT-разработки и технические решения.

Финальным аккордом станет военно-полевая 
тактическая игра «Күшіміз бірлікте». В ней буду-
щие защитники Родины выполнят практические за-
дачи, связанные с воинской службой, получат опыт 
работы в команде, проверят свою моральную и 
физическую устойчивость. Республиканский сбор 

«Айбын» с каждым годом набирает популярность. 
Не случайно наряду с командными заявками в орг-
комитет поступили индивидуальные обращения об 
участии. Эти конкурсанты будут выступать в ре-
жиме онлайн. Основная же часть участников сбора 
встретится на полигоне лицом к лицу.

VIII республиканский военно-патриотический сбор 
молодежи «Айбын» пройдет в течение недели и завер-
шится 24 июня.

(Подробный репортаж о сборе 
«Айбын» читайте в следующих 

номерах газеты)

Полевой смотр
Фархат КИНЖИТАЕВ

Сегодня на территории учебного центра «Спасск» 
Минобороны РК стартует республиканский военно-
патриотический сбор «Айбын», который проводится уже 
в восьмой раз. Отмечается, что в отличие от предыдущих 
двух лет, когда конкурс проводился в онлайн-формате из-
за карантинных ограничений, участники будут состязаться 
в силе, ловкости и интеллектуальных возможностях 
непосредственно в полевых условиях.


